
Бизнес 
освобождает 
номера 
Девелоперы сокращают 
строительство отелей

Растущему турпотоку не  удастся 
стимулировать стагнирующий 
гостиничный рынок.  Динамика 
роста объема номерного фонда 
в следующие пять лет сократится 
с 13% до 2%, подсчитали в Cush-
man & Wakefield.  Активнее всего 
инвесторы уходят из люксового 
сегмента: они пересматривают 
запланированные гос тиничные 
номера в пользу апартаментов, 
рассчитывая снизить срок воз-
врата вложений. Это происходит 
из-за продолжающегося падения 
доли бизнес-туристов, заполняв-
ших дорогие номера в течение 
всего года.

Динамика открытия новых от-
елей в России резко замедлилась, 
свидетельствуют данные из исследо-
вания Cushman & Wakefield. По рас-
четам консультантов, если в пери-
од с 2001 по 2019 год среднегодовой 
темп прироста новых гостиничных 
номеров составлял в среднем 13% 
ежегодно (3,2 тыс.), то с 2019 по 2024 
год — сократится в среднем до 2% 
ежегодно (2,5 тыс.). Минимального 
показателя рынок достигнет в 2023 
году, когда, по расчетам Cushman & 
Wakefield, на рынок будет выведе-
но 649 номеров, а общий фонд выра-
стет на 0,8%. Негативный тренд кон-
сультанты связывают с общим эко-
номическим спадом, на фоне кото-
рого девелоперы переносят запуск 
проектов или переформатируют их. 
В качестве примера партнер депар-
тамента гостиничного бизнеса и ту-
ризма Cushman & Wakefield Мари-
на Усенко приводит рынок Москвы: 
«Нам пришлось корректировать соб-
ственный прогноз — объем предло-
жения за год из-за смещения откры-
тия объектов увеличится не на 3,6%, 
а всего на 0,6%».

Падение объема ввода замети-
ли и другие консультанты. Руково-
дитель департамента гостиничного 
бизнеса JLL Татьяна Веллер указыва-
ет, что в этом году в России появит-
ся менее 4 тыс. новых брендирован-
ных номеров, что на треть меньше, 
чем в 2018 году. Но этот тренд экс-
перт называет временным: «Скорее, 
это сигнализирует о временном ох-
лаждении инвесторов к сегменту, 
пока рынок переваривает дополни-
тельные номера, построенные к чем-
пионату мира по футболу».

Активность инвесторов в гости-
ничную недвижимость снижается 
на фоне роста турпотока. По данным 
погранслужбы ФСБ, число иностран-
цев, посещающих Россию с туристи-
ческими целями, за год выросло 
на 24,97%, до 1,97 млн человек. В об-
щей сложности за первое полугодие 
в Россию въехали 15,1 млн иностран-
цев, это всего на 0,78% больше пока-
зателя прошлого года. Позитивную 
динамику по въездному турпотоку 
в Ассоциации туроператоров России 
также связывают с эффектом чемпи-
оната мира, во время которого от по-
сещения страны отказались многие 
классические туристы, сформиро-
вав отложенный спрос.
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Тарифы отключают от повышения
Жалобы крупных потребителей электроэнергии  
дошли до первого вице-премьера
Промышленность и крупный бизнес 
 получили шанс избежать повышения 
 тарифов на передачу электроэнергии. 
К спорам вокруг тарифной реформы, 
которая грозит промышленности до-
полнительными расходами, оценива-
емыми в 369 млрд руб., подключился 
первый вице-премьер Антон Силуанов. 
Как  следует из разработанной по его 
 поручению оценки Минэкономики, диф-
ференциация тарифа Федеральной се-
тевой компании (ФСК) и оплата  резерва 
мощности, на которых настаивают Мин-
энерго и «Россети»,  негативно скажут-
ся на экономике страны — при самом 
пессимистичном сценарии совокупные 
 потери могут достичь 686 млрд руб.

Минэкономики отправило в правитель-
ство негативную оценку социально-эконо-
мических последствий от введения диффе-
ренциации единого тарифа Федеральной 
сетевой компании (подконтрольна «Россе-
тям», управляет магистральными электро-
сетями) и оплаты резерва электросетевой 
мощности. Эти меры являются частью ре-
формы электросетевых тарифов, которую 
поддерживают Минэнерго, «Россети» и про-
фильный вице-премьер Дмитрий Козак, 
но критикуют другие регуляторы и участни-
ки рынка. Они пожаловались первому вице-
премьеру Антону Силуанову, который и по-
ручил Минэкономики провести оценку. Ми-
нистерство заключило, что введение платы 
за резерв мощности приведет к замедлению 
экономики и многомиллиардным потерям 
потребителей.

Суть спорной повестки — к 2024 году по-
требители должны перейти на полную опла-
ту зарезервированной за ними, но простаи-
вающей трансформаторной мощности либо 
отказаться от нее. Также «Россети» хотят по-
высить тариф для крупной промышленно-
сти, напрямую подключенной к магистраль-
ным сетям,— в два раза за семь лет. Письма 
Дмитрию Медведеву с просьбой отказаться 
от этих идей писали металлурги и нефтяни-
ки, но премьер на встрече с главой «Россе-
тей» Павлом Ливинским 28 июня согласил-
ся ускорить принятие изменений.

Объем простаивающих сетевых мощ-
ностей в 2019 году Минэнерго оценивает 
в 101 ГВт (65%). Даже если бизнес будет бы-
стро отказываться от этих излишков, плата 
для потребителей, по оценке Минэкономи-
ки, вырастет на 221 млрд руб. до 2024 года. 
Если же переход будет медленнее (год для 
80% потребителей и два года — для осталь-
ных), плата увеличится на 394 млрд руб. 
Для описания эффекта от дифференциа-
ции единого тарифа ФСК Минэкономики 
пользуется оценкой Минэнерго — совокуп-
ная нагрузка на бизнес вырастет на 45 мл-
рд руб. за 2020–2024 годы. В целом обе меры, 
по оценке Минэкономики, увеличат тариф-
ную нагрузку на бизнес в базовом сценарии 

на 369 млрд руб., или 79 млрд руб. в год. Со-
вокупный объем платежей энергорынка 
в 2019 году достигает 2,59 трлн руб.

В базовом прогнозе эти меры замед-
лят рост ВВП на 0,083% к 2024 году, в наи-
худшем — на 0,095%. Объем производства 
в энергоемких отраслях снизится на 0,137–
0,145% (в негативном сценарии — на 0,157–
0,166%). Совокупные потери экономики 
в 2020–2024 годах составят 577 млрд руб. 
(в ценах 2019 года) в базовом и 686 млрд руб. 
в негативном варианте. Инвестиции про-
мышленности могут сократиться на 0,16% 
и 0,18% соответственно к 2024 году.

По оценке Минпромторга, чью позицию 
в своем письме приводит Минэкономики, 
если инициативы «Россетей» и Минэнерго 
будут приняты, прирост платежей потреби-
телей составит не менее 138 млрд руб., что 

снизит физический объем промпроизвод-
ства на 0,5 процентного пункта, стоимость 
продукции вырастет на 5–9%. Минстрой 
считает, что реформа электросетей подни-
мет стоимость электроэнергии для комму-
нальных предприятий в два с половиной 
раза до 2025 года. Это может потребовать 
компенсации из бюджета, а также снизит 
инвестиции коммунальщиков на 40%. ФАС 
полагает, что дифференциация тарифа ФСК 
спровоцирует промышленность уходить 
из единой сети, это снизит потребление, на-
растит перекрестное субсидирование и по-
высит тарифы. Служба предлагает вводить 
оплату резерва мощности поэтапно и толь-
ко в местах, где существует дефицит сетевой 
мощности, но есть спрос на нее. В ФАС „Ъ“ 
подтвердили свою позицию.

Гендиректор «Сообщества потребителей 
энергии» Василий Киселев отмечает, что от-
каз от сетевых инициатив защитит промыш-
ленность, коммуналку и бюджетников, по-
может достижению национальных целей 
и «принудит сетевую монополию наконец 
заниматься собственной эффективностью, 
а не отъемом ресурсов у других секторов». 

В Минэкономики, Минэнерго, Мин-
строе, «Россетях», ФСК и аппарате первого 
вице-премьера „Ъ“ не ответили. В Минпро-

мторге запрос переадресовали в Минэнер-
го. По оценке ассоциации «Русская сталь», 
дифференциация тарифа ФСК повысит пла-
тежи черной металлургии на 10 млрд руб. 
в год и сделает нерентабельным производ-
ство, например, сортового проката. Резерв 
мощности повысит стоимость услуг по пе-
редаче электроэнергии на 80–200%. В РСПП 
считают, что услуги по передаче могут подо-
рожать еще сильнее — на 400%, допнагрузку 
там оценивают в 140 млрд руб.

Владимир Скляр из «ВТБ Капитала» под-
черкивает, что введение платы за резерв ло-
гично с точки зрения экономически обосно-
ванного отражения затрат на энергоснабже-
ние потребителя, но, по сути, промышлен-
ности предлагают одновременно платить 
полную стоимость содержания сетей и па-
раллельно продолжать субсидировать тари-
фы для населения. «Вместе с растущим бре-
менем от программ поддержки ВИЭ, модер-
низации старых ТЭС и т. д. единая энергоси-
стема из источника бесперебойной постав-
ки электроэнергии превращается в источ-
ник бесперебойного роста тарифной нагруз-
ки на промышленность и стимулирует бо-
лезненный, но очевидный уход на собствен-
ную генерацию»,— говорит аналитик.

Татьяна Дятел

К шапочному разбору 
маршрутов
Utair не успела поучаствовать  
в борьбе за направления «Трансаэро»

Авиакомпания Utair, к которой поданы 
иски о банкротстве, просит Минтранс 
 отложить распределение маршрутов, 
которые до 2015 года были  закреплены 
за «Трансаэро». Межведомственная 
 комиссия (МВК) при Минтрансе должна 
выбрать обслуживающие эти направле-
ния компании сегодня, но Utair не подала 
заявки на интересовавшие ее направле-
ния в европейские города, борьба за них 
развернется между «Аэрофлотом» и S7. 
По данным „Ъ“, в Utair винят в этой си-
туации некорректные формулировки 
приказа Росавиации, из которых было 
неясно, что за эти маршруты можно бо-
роться. В отрасли считают уступку авиа-
компании крайне маловероятной.

Как стало известно „Ъ“, Utair просит 
Минтранс перенести с 13 августа на сен-
тябрь распределение между российски-
ми авиакомпаниями международных мар-
шрутов, ранее закрепленных за «Транса-
эро». По информации „Ъ“, перевозчик на-
правил в министерство соответствующее 
письмо. В авиакомпании не знали, когда 
именно МВК будет распределять маршру-
ты, поэтому пропустили срок подачи зая-
вок. В качестве альтернативы переносу рас-
пределения на осень перевозчик предлага-
ет 13 августа принять к рассмотрению его 
заявки, не поданные в Росавиацию в уста-

новленный срок с 1 по 7 июля. В Utair от-
казались от комментариев. Авиакомпания 
с конца прошлого года находится в слож-
ной финансовой ситуации, дважды допу-
стила дефолт по синдкредиту на 15,3 млрд 
руб. и сейчас ведет переговоры с банками 
о реструктуризации. К компании поданы 
иски о банкротстве.

Группа «Аэрофлот» с осени 2015 года 
получила право обслуживать маршруты 
«Трансаэро», у которой к тому времени Ро-
савиация отозвала сертификат эксплуатан-
та. При этом «Аэрофлот» взял на себя вы-
воз пассажиров по проданным «Трансаэро» 
билетам. Министр транспорта Максим Со-
колов тогда утверждал, что «Аэрофлот» бу-
дет обслуживать маршруты до тех пор, по-
ка не погасит убытки, полученные от пере-
возок пассажиров «Трансаэро». «Аэрофлот» 
оценивал их в 17 млрд руб. и рассчитывал 
покрыть в течение пяти-семи лет. В начале 
прошлого года перевозчик утверждал, что 
возместил только 4,5 млрд руб.

В марте 2019 года авиавласти приняли 
решение продлить закрепление 31 мар-
шрута за «Аэрофлотом» и его дочерней ави-
акомпанией «Россия» только до 31 октября, 
поскольку билеты на летний сезон были 
уже проданы.
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Украину взяли 
в надежные слуги
Какую страну строит Владимир Зеленский 
и его команда

Владимир Зеленский шел в президен-
ты «менять систему». Он уже сумел за-
ложить основы для выстраивания вер-
тикали своей власти, по пути усеяв 
политическое поле страны повержен-
ными тяжеловесами вроде экс-прези-
дента Петра Порошенко и лидера пар-
тии «Батькивщина» Юлии Тимошенко. 
Но после относительно легкой победы 
над оппонентами президент и его коман-
да неизбежно столкнутся с более слож-
ной задачей: как не превратиться в тех, 
с кем боролись. Какую страну  строит 
 господин Зеленский и что у него может 
получиться, в Киеве и Трускавце выяс-
нял специальный корреспондент „Ъ“ 
 Владимир Соловьев.

Слава богу, ты при шоу
Пресловутая система, которую шоумен Вла-
димир Зеленский обещал искоренить, когда 
станет президентом, дала о себе знать мень-
ше чем через неделю после успешных для 
его партии выборов в Раду.

Произошло это в курортном Трускавце, 
где 254 человека, избранные в парламент 
по спискам партии «Слуга народа» или как 
поддержавшие господина Зеленского одно-
мандатники, с 27 июля по 4 августа прохо-
дили специальный тренинг. Поскольку ни-
кто из них депутатом никогда не был, в от-

еле Rixos-Prykarpattya их обучали азам по-
литики, экономики и законотворчества. 
Но выяснилось, что будущих парламентари-
ев здесь окружают не только заботливые коу-
чи и приехавшие на воды отдыхающие.

«В Трускавце наших принялись окучивать 
рекрутеры и лоббисты. То в отеле подойдут, 
то во время пробежки как бы случайно рядом 
окажутся, то селфи сделать попросят. Восхи-
щались Зеленским и его командой, а между 
делом просили контакты депутатов и остав-
ляли им свои»,— сообщил „Ъ“ на условиях 
анонимности будущий депутат «Слуги наро-
да», имеющий прямой доступ к президенту.

Он рассказал, что, понаблюдав какое-то 
время за происходящим, запросил у охра-
ны отеля записи с камер видеонаблюдения. 
«Я идентифицировал этих людей, связался 
с ними и предупредил: к нашим депутатам 
не подходить на пушечный выстрел»,— от-
метил собеседник „Ъ“.

Легендарная коррумпированность де-
путатов вдохновила не один десяток укра-
инских журналистов на подготовку гром-
ких расследований. Скандалы множились, 
но ничего не менялось. Система лоббирова-
ния интересов крупного бизнеса, в том чи-
сле через прямой подкуп парламентариев, 
продолжала работать.
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(слева) аргументы для противо-
действия идее министра 
энергетики Александра Новака 
по повышению платы бизнеса 
за передачу электроэнергии   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125
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Счетная палата подвергла кри-
тике предложение Минтруда 
ввести в России порядок обяза-
тельного досудебного урегули-
рования споров о назначении 
выплат по обязательному соци-
альному страхованию. По мне-
нию ведомства, суды часто вы-
носят решения в пользу граждан, 
а значит, досудебный порядок ог-
раничит их право на защиту и за-
медлит принятие решения. Мин-
труд, в свою очередь, указывает, 
что процедура досудебного уре-
гулирования жалоб проще для 
потерпевших и занимает меньше 
времени.

Счетная палата выступает против 
введения досудебного порядка уре-
гулирования споров о назначении 
пособий по социальному страхо-
ванию. Вчера ведомство опублико-
вало отзыв на соответствующий за-

конопроект, который правительст-
во внесло в Госдуму в июле 2019 го-
да. Документ, разработанный Мин-
трудом, предлагает поправки к двум 
законам, чтобы установить возмож-
ность досудебного порядка урегули-
рования жалоб граждан на решения 
территориальных фондов Фонда со-
циального страхования (ФСС) о вы-
плате пособий. Как следует из пояс-
нительной записки к законопроек-
ту, сейчас застрахованные россия-
не в спорных ситуациях, связанных 
с размером назначенных страховых 
выплат или отказом в их назначе-
нии, обращаются непосредственно 
в суд. Механизм досудебного обжа-
лования должен снизить нагрузку на 
них, так как, по мнению Минтруда, 
30–50% таких жалоб могут быть удов-
летворены в досудебном порядке.

Сейчас, судя по данным 2011–
2014 годов, указывает Минтруд, суды 

дают положительный ответ на 70% 
жалоб граждан по вопросам страхо-
вых выплат за травмы на производ-
стве и профессиональные заболева-
ния. Процедура досудебного урегу-
лирования жалоб, отмечает Минтр-
уд, значительно проще аналогичной 
процедуры рассмотрения судебных 
споров и будет занимать меньше 
времени. Так, рассмотрение жалобы 
вышестоящим органом страховщи-
ка предполагается в течение десяти 
рабочих дней, в то время как рассмо-
трение дела в суде осуществляется в 
среднем около двух месяцев.

Впрочем, по мнению Счетной па-
латы, статистика по искам граждан, 
на которую ссылается Минтруд, ско-
рее свидетельствует о «недостаточ-
ной компетентности работников 
территориальных органов фонда», 
чем о необходимости введения до-
судебного порядка их урегулирова-

ния. Кроме того, указывают аудито-
ры, возможность досудебного обжа-
лования действий и решений фон-
да и его территориальных органов 
уже предусмотрена административ-
ным регламентом организации. Вве-
дение же досудебного порядка рас-
смотрения споров в качестве обя-
занности ограничит право граждан 
на судебную защиту и может при-
вести к затягиванию сроков назна-
чения страхового обеспечения. Как 
пояснил „Ъ“ председатель комитета 
Госдумы по труду, социальной поли-
тике и делам ветеранов Ярослав Ни-
лов, представители Минтруда и ФСС 
получат возможность ответить на 
критику Счетной палаты в ходе од-
ного из заседаний комитета в сентя-
бре. Сам же комитет, по его словам, 
пока не вынес решения о необходи-
мости принять или отклонить ини-
циативу ведомств.

Как отмечает руководитель пра-
ктики трудового права адвокатско-
го бюро «Егоров, Пугинский, Афа-
насьев и партнеры» Анна Ивано-
ва, идею Минтруда о введении ин-
ститута досудебного урегулирова-
ния споров сложно назвать новой 
для российского законодательства. 
«Аналогичная практика сейчас су-
ществует, например, в спорах о за-
щите прав потребителей. В ситуа-
ции, когда из-за высокой нагруз-
ки суды общей юрисдикции выну-
ждены назначать рассмотрение 10–
15 дел на одно время, а время реше-
ния по некоторым из них может в 
несколько раз превышать закон-
ные сроки, введение досудебного 
порядка урегулирования споров с 
ФСС действительно позволит хоть 
сколько-нибудь уменьшить эту на-
грузку»,— говорит она.

Анастасия Мануйлова

Соцвыплаты уводят от суда
Счетная палата и Минтруд разошлись в оценке досудебного урегулирования споров

Восстановление ВВП до уровня 2014 года 
сопровождалось изменением его струк-
туры, причем, предположительно, неоп-
тимальным, предполагает группа авто-
ров ВШЭ в очередном бюллетене Центра 
развития. Драйверами роста в экономи-
ке, способными поддерживать рост и да-
лее, за последние пять лет были добыча, 
транспорт и госуправление. Рост в обра-
ботке, считающийся высоким, ниже оп-
тимального, наибольший отрицательный 
вклад в рост обеспечила сокращающаяся 
торговля.

Новые данные Росстата и Минэкономики 
о динамике квартального ВВП (см. «Сегодняш-
нее число») не подтверждают предположение о 
«технической» рецессии в экономике РФ в 2019 
году — формально рецессия предполагает со-
кращение ВВП в течение двух кварталов под-
ряд в измерении к предыдущему кварталу со 
снятой сезонностью, при этом годовые темпы 
экономического роста в каждом квартале мо-
гут оставаться положительными. Между тем в 
очередном выпуске бюллетеня Центра разви-

тия ВШЭ Валерий Миронов, Людмила Конова-
лова и Алексей Кузнецов опубликовали выдер-
жки из работы, анализирующей структурные 
изменения в ВВП РФ с 2014 года. Работа пред-
полагает выявление секторов—драйверов ро-
ста производительности, рост в которых не свя-
зан с факторами труда и капитала. Полученные 
предположения сопоставлены с данными Рос-
стата о секторальной структуре ВВП в первом 
квартале 2019 года и аналогичными данными 
по первому полугодию 2019 года. Это довольно 
удачный момент для сопоставления, на начало 
второго квартала 2019 года размер ВВП пример-
но на 2% выше уровня 2014 года (внутри пяти-
летнего периода фиксировались и истинные, 
и технические рецессии), и при сопоставимых 
размерах экономики рационально выявлять 
отрасли, в которых рост выпуска поддерживал-
ся технологическими инновациями, обучени-
ем и изменением масштаба производства (авто-
ры основывались на модифицированных поло-
жениях теории роста Николаса Калдора).

В течение пятилетия, согласно расчетам ЦР 
ВШЭ, абсолютными лидерами по приросту квар-

тального (первый квартал 2019 года к первому 
кварталу 2014 года) выпуска были сектора «бы-
товых услуг», административной деятельности, 
финансов, добычи и сельского хозяйства (госу-
правление в этом списке — шестое, далее следу-
ют в порядке убывания транспорт, с сильным от-
ставанием — обработка, образование и здраво-
охранение). Лидеры сокращения в этом измере-
нии — utilities, включая водоснабжение, и тор-
говля. Более других сокращались сектора ин-
формации и связи, деятельности домохозяйств 
и профессиональной деятельности (включая на-
уку). Строительство и электроэнергетика с 2014 
по 2019 год с точки зрения вклада в ВВП факти-
чески отработали «в ноль». С учетом разного ве-
са секторов в самом ВВП драйверами роста с на-
чала 2014 года признаются добыча, госуправле-
ние и транспорт — это вклад в ВВП на уровне 2,7 
процентного пункта (п. п.), обработка и финан-
сы вместе внесли в него 1 п. п. Отрицательный 
вклад торговли составил минус 1,6 п. п., вклад 
остальных секторов околонулевой.

При сопоставлении с выявленными автора-
ми по данным базы WIOD SEA версии 2016 го-

да секторами, обеспечивавшими развитие раз-
ных групп стран с 2000 года, авторы приходят к 
выводу о том, что фактически изменения 2014–
2019 годов «лишь частично» можно оценить 
как благоприятные для роста производитель-
ности труда для всей экономики. В частности, 
констатируют в ЦР ВШЭ, рост обработки явля-
ется относительно медленным, падение вклада 
торговли в ВВП (отчасти связанное с сокраще-
нием доходов населения, отчасти с развитием 
интернет-торговли) — чистый минус. Из расче-
тов также следует недостаточно высокий в срав-
нении с сопоставимыми экономиками рост в 
финансах и агросекторе. Кроме того, отмечает-
ся как негативный фактор сокращение или по 
крайней мере стагнация выпуска в «высокотех-
нологичном» секторе. Обычно слабым местом 
расчетов, основанных на положениях теории 
Калдора, считается сложность оценки произво-
дительности в секторах науки, образования и 
здравоохранения. Впрочем, авторы констати-
руют: эти сектора в РФ с 2014 года в списке сек-
торов—генераторов роста не присутствуют.

Дмитрий Бутрин

Отросло, но не без потерь
Восстановление ВВП с 2014 года выявило слабость торговли

экономическая политика
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процента составил рост ВВП во втором квартале 2019-го к такому же периоду прошлого года, сообщил 
Росстат. Это на 0,4 процентного пункта выше показателя первого квартала. Как поясняют аналитики Capital 
Economics, ускорение роста связано с улучшением ситуации в промышленности и со снижением темпов 
спада в торговле, пострадавшей в начале года от увеличения НДС. За первое полугодие рост ВВП составил 
0,7% в годовом выражении (за аналогичный период прошлого года — 2,3%). Оценки Росстата несколько 
расходятся с цифрами Минэкономики. По данным министерства, ВВП во втором квартале вырос на 0,8%. 
При этом очищенный от сезонности показатель составил 0,4% после спада на 0,2% в первом квартале.

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Грузинский ВВП  
вырос на инвестициях

Грузия испытала глубокий кризис 
после распада СССР, но проведен-
ные в начале 2000-х годов реформы 
позволили создать благоприятный 
деловой климат — один из лучших 
среди стран с переходной экономи-
кой. Такой вывод сделали эксперты 
Аналитического центра (АЦ) при пра-
вительстве в исследовании «Грузия: 
особенности экономического роста». 
Они указывают, что в сравнении 
с 1990 годом реальный ВВП в стра-
не к 1994 году сократился на 72,5% 
(для сравнения: в Армении — 53,4%, 
в Азербайджане 52,5%, на Украине 
— 45,6%). На 2018 год Грузия пока 
не смогла достичь показателей объе-
ма реального ВВП советского пери-
ода (наряду с Украиной, см. график). 
Впрочем, это может произойти уже 
в 2019-м (плюс 2,7% к показателю 
1990 года).

Сейчас Грузия является одной 
из наиболее привлекательных 
стран для инвестиций, отмечают 
в АЦ. В рейтинге Doing Business 
Всемирного банка Грузия занима-
ет шестое место среди 190 стран 
по условиям ведения бизнеса. 
Это является лучшим результа-
том среди постсоветских стран 
(Россия по этому показателю — 
на 31-й строчке). Отмечается, что 
создание благоприятной деловой 
среды в стране стало возмож-
но благодаря экономическим 
реформам, проведенным в начале 
2000-х. В частности, в результате 
фискальной реформы количество 
налогов в Грузии снизилось с 22 
до восьми, были снижены ставки 
налогов на прибыль и на добав-
ленную стоимость. Среди мер 
по упрощению работы бизнеса — 
сокращение сроков создания новых 
компаний до трех дней. В результа-
те реформ, признанных Всемирным 
банком лучшими на постсоветском 
пространстве, ежегодные темпы 
прироста ВВП в 2004–2007 годах 
составляли 9,3%. Во многом это 
связано с увеличением прямых 
иностранных инвестиций в эко-
номику Грузии, которые выросли 
с $334,9 млн до $1,9 млрд — с 8,4% 
ВВП до 18,5% ВВП соответственно.

В то же время, отмечают в АЦ, 
с 2013 года в стране фиксируется 
замедление роста экономики до 
2,8–4,8% — что, впрочем, является 
неплохим показателем для постсо-
ветских стран. При этом аналитики, 
как сказано в исследовании, расхо-
дятся в оценке дальнейшего роста 
ВВП Грузии — в 2019 и 2020 годах. 
По прогнозу МВФ, показатель 
в этом году снизится на 0,1 про-
центного пункта, до 4,6%, но выра-
стет до 5% в 2020-м. Во Всемирном 
банке ускорение экономики Грузии 
прогнозируют на уровне 4,6%, 4,8% 
и 5% в 2019–2021 годах. 

Диана Галиева

РОСТ РЕАЛЬНОГО ВВП 
ПОСТСОВЕТСКИХ СТРАН (%)   

ИСТОЧНИКИ: ВБ, МВФ.
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Вчера в Туркменбаши стартовал  первый 
Каспийский экономический форум, со-
бравший глав правительств прикаспий-
ской «пятерки» — России, Туркмении, 
Азербайджана, Казахстана и Ирана. 
На нем министры экономики пяти стран 
договорились подготовить план усиления 
экономического сотрудничества, направ-
ленный на кратное увеличение товаро-
оборота. Главы правительств обсужда-
ли более глобальные темы: от развития 
традиционной энергетики до более сов-
ременных рецептов развития, включая 
создание каспийского инновационно- 
технологического города для совмест-
ных разработок.

Предложение проводить Каспийский эко-
номический форум президент и глава прави-
тельства Туркменистана Гурбангулы Бердыму-
хамедов выдвинул на прошлогодней августов-
ской встрече глав государств прикаспийской 
«пятерки». Напомним, на том же саммите в ка-
захстанском Актау была подписана Конвенция 
о правовом статусе Каспийского моря, которая 
готовилась с 1996 года (Россия обещает ратифи-
цировать этот документ в ближайшее время).

В повестке первого форума — создание ус-
ловий для крупных проектов, дискуссия о ро-
ли экономик Каспийского региона в глобаль-
ном контексте, инвестиционная привлека-
тельность их различных отраслей. Вчерашнее 
пленарное заседание, впрочем, заявленной 
повестке отвечало лишь формально — главы 
правительств каждого из государств «пятерки» 
рассказывали больше о том, какие проекты 
реализуются на их территории и какими они 
видят перспективы развития Каспия. Спектр 
тем, затронутых участниками заседания, был 

весьма широк: от освоения энергоресурсов и 
транспортной инфраструктуры до «иранофо-
бии» в виде санкций США в отношении Теге-
рана и защиты каспийского тюленя.

Из выступлений следовало, что на эконо-
мическое развитие Каспийского региона гла-
вы правительств смотрят немного по-разно-

му. Так, Гурбангулы Бердымухамедов счита-
ет, что именно «энергия Каспия должна стать 
основой динамического развития экономи-
ки» — по его мнению, увеличение добычи 
углеводородов может «принципиально по-
менять весь экономический ландшафт» ре-
гиона и интегрировать его в глобальное эко-
номическое пространство. Премьер-министр 
РФ Дмитрий Медведев говорил, что «не толь-
ко сырьевая составляющая должна опреде-
лять экономический профиль наших стран» 
— конкурентоспособными страны делают 
цифровые технологии, чистая энергетика и 

рациональное природопользование, а также 
свободное перемещение товаров и услуг.

По мнению премьер-министра Казахстана 
Аскара Мамина, «государства региона, заняв 
проактивную позицию, могут стать точкой 
притяжения иностранного капитала». Первый 
вице-президент Ирана Эсхак Джахангири зало-
гом экономического развития назвал коопера-
цию — по его словам, на новый уровень регио-
нальную торговлю может вывести реализация 
соглашения о зоне свободной торговли между 
Ираном и Евразийским экономическим сою-
зом. Более того, он высказался за создание ор-
ганизации экономического сотрудничества 
прикаспийских стран. Совместными могли 
бы стать и усилия в развитии цифровых техно-
логий — Гурбангулы Бердымухамедов предло-
жил образовать международный инновацион-
ный город Каспий. «В этой своеобразной лабо-
ратории идей ученые, специалисты фундамен-
тальной и прикладной науки прикаспийских 
и других государств вместе работают над созда-
нием нового технологического плана для Кас-
пия»,— всматривался в будущее туркменский 
лидер (не уточняя, где именно такой техноло-
гический центр может быть создан).

Пока же страны прикаспийской «пятерки» 
на уровне министров экономики договори-
лись подготовить план усиления экономиче-
ского сотрудничества в Каспийском регионе, 
предполагающий кратное наращивание това-
рооборота. По задумке Каспийский экономи-
ческий форум будет проходить поочередно в 
каждой из стран региона. Хозяйкой второго 
форума планирует стать Россия — Дмитрий 
Медведев пригласил участников форума в сле-
дующем году в Астрахань.

Евгения Крючкова, Туркменбаши 

Прикаспийские страны ищут общее
Премьеры стран «пятерки» собрались на форум
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Руководители пяти  прикаспийских 
государств обсудили создание 
 международного инновационного 
города Каспий, который пока нигде 
не располагается   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Госдума присмотрится 
к иностранцам
Совет палаты оценит вмешательство извне  
в российские выборы

Председатель Государственной 
 думы Вячеслав Володин обсудил 
в понедельник с главой комитета 
по  безопасности и противодействию 
коррупции Василием Пискаревым 
предложение лидеров парламент
ских фракций расследовать попытки 
иностранного вмешательства в рос
сийские выборы и внутренние дела 
страны. Вопрос о создании для этого 
специальной парламентской комис
сии вынесут на внеочередное засе
дание Совета Думы 19 августа. Ранее 
о необходимости расследования «ино
странного вмешательства» заявили 
члены рабочей группы временной ко
миссии Совета федерации по защите 
государственного суверенитета.

В повестку дня внеочередного заседа-
ния Совета Госдумы 19 августа внесены 
два вопроса — об обращении фракций 
по поводу «вмешательства иностранных 
государств во внутренние дела РФ» и о со-
здании в связи с этим специальной ко-
миссии Думы. «Все политические фрак-
ции Госдумы настаивают на необходимо-
сти расследования фактов вмешательст-
ва во внутренние дела нашей страны»,— 
сказал спикер Госдумы Вячеслав Володин 
после рабочей встречи с главой комитета 
по безопасности и противодействию кор-
рупции Василием Пискаревым. Господин 
Пискарев, в свою очередь, заявил, что под-
готовлены запросы в МИД, правоохрани-
тельные органы и Роскомнадзор с прось-
бой предоставить «имеющуюся информа-
цию по фактам вмешательства зарубеж-
ных государств и их структур во внутрен-
ние дела России».

6 августа руководитель фракции «Спра-
ведливой России» Сергей Миронов пред-
ложил господину Володину «созвать вне-
очередное заседание Совета Думы» и рас-
смотреть вопрос о создании «специаль-
ной рабочей группы» для изучения мате-
риалов «о возможных или осуществлен-
ных попытках» иностранного вмешатель-
ства в выборы в России и внутренние де-
ла страны. Господин Миронов предложил 
включить в состав группы руководите-
лей всех четырех фракций и «приступить 
к спокойному расследованию того, что 
произошло и что еще будет происходить». 
Глава ЛДПР Владимир Жириновский в тот 
же день предложил пригласить в Госдуму 
представителей посольств «стран, кото-
рые грубо вмешались во внутренние де-
ла, связанные с выборами и протестными 
акциями в Москве». 7 августа лидер КПРФ 
Геннадий Зюганов на пресс-конференции 

также предложил создать комиссию для 
расследования иностранного вмешатель-
ства в российские выборы. «Это касается 
не только Москвы, но и городов-миллион-
ников, и это уже имеет документальное 
подтверждение,— сказал господин Зю-
ганов.— Я посмотрел сайт американско-
го посольства, там все маршруты, точки 
сбора, порядок финансирования. Посмо-
трел, кто им какие деньги отвалил: толь-
ко по одному счету направлено на эти це-
ли почти миллиард рублей».

Как сообщал „Ъ“, 8 августа состоялось 
заседание рабочей группы временной ко-
миссии Совета федерации по защите го-
сударственного суверенитета, на котором 
также был рассмотрен вопрос иностран-
ного вмешательства в российские выбо-
ры. Глава комиссии, заместитель предсе-
дателя комитета палаты по международ-
ным делам Андрей Климов также видит 
признаки такого вмешательства в событи-
ях, связанных с протестными акциями в 
Москве. Сенатор позднее пояснил, что ко-
миссия, в частности, заинтересована по-
явлением «лиц с двойным гражданством 
на российских политических мероприя-
тиях» — например, рэпера Oxxxymiron на 
разрешенном митинге 10 августа на про-
спекте Сахарова в Москве. Господин Кли-
мов упомянул также о гражданке США, 
которая, по его данным, «оказывала про-
тестующим 10 августа юридические кон-
сультации». По итогу заседания рабочей 
группы было предложено изменить фе-
деральное законодательство о митингах, 
запретив проводить их везде, кроме спе-
циально отведенных для этого площадок. 
Эту идею поддержал также глава фракции 
«Единой России» в Госдуме Сергей Неве-
ров: «В Москве это может быть проспект 
Академика Андрея Сахарова»,— уточ-
нил политик. По его мнению, подобные 
площадки должны появиться не только в 
столице, но и в других российских горо-
дах. Господин Неверов также поддержи-
вает предложения о расследовании «ино-
странного вмешательства».

Ранее официальный представитель 
МИД России Мария Захарова заявила, что 
ведомство сообщит властям США о вме-
шательстве их дипломатических сотруд-
ников и СМИ во внутренние дела России 
при информировании о несогласованных 
митингах в Москве. Напомним, перед не-
санкционированной акцией 3 августа по-
сольство США сообщило о предполагае-
мом маршруте «прогулки» и призвало аме-
риканских граждан не участвовать в ней.

Никита Прокшин

Природа свое сожжет
Площадь лесных пожаров растет вопреки всем тушениям

Площадь лесных пожаров в стране про
должает расти — за выходные она увеличи
лась более чем на 346 тыс. га. В частности, 
в Красноярском крае и Иркутской облас
ти она увеличилась почти на 150 тыс. га, 
несмотря на усилия Минобороны и МЧС. 
 Региональные власти уверяют, что ситуа
ция под контролем, но десятки населенных 
пунктов продолжают оставаться в зоне за
дымления. Экологи заявляют, что 2019 год 
может стать рекордным за десять лет по 
площадям природных возгораний — с ян
варя по всей стране огнем пройдено уже 
14,9 млн га. На восстановление сгоревших 
лесов потребуется столетие.

Площадь лесных пожаров в стране про-
должает расти. По последним данным госу-
дарственной информационной системы ди-
станционного мониторинга лесных пожаров 
(ИСДМ-Рослесхоз), за выходные площадь при-
родных возгораний увеличилась более чем на 
346 тыс. га и достигла максимума с начала го-
да — 5,4 млн га (из них 4,7 млн га покрыты ле-
сом). По данным ФБУ «Авиалесоохрана», сейчас 
горит около 3 млн га (более 2,7 млн приходятся 
на зоны контроля). Сильнее всего до сих пор го-
рит Якутия — там огнем охвачено более 1,9 млн 
га леса. В Красноярском крае и Иркутской обла-
сти общая площадь горящих лесов также уве-
личивается, несмотря на усилия Миноборо-
ны и МЧС. За выходные она выросла почти на 
150 тыс. га и составила около 3,2 млн га.

Напомним, масштабные лесные пожары в 
Сибири и на Дальнем Востоке начались в ию-
ле. На территории Якутии, Красноярского 
края и Иркутской области был введен режим 
ЧС. Дым от природных возгораний накрыл 
несколько уральских городов и достиг Повол-
жья. При этом большая часть лесных пожаров 
приходится на так называемые зоны контр-
оля: регионам разрешается не тушить в них 
очаги возгораний, если затраты на это превы-
шают возможный прогнозируемый ущерб, 

а пламя не угрожает населенным пунктам и 
объектам экономики. Как заявлял в интервью 
„Ъ“ врио главы Рослесхоза Михаил Клинов, ве-
домство планирует сокращать такие террито-
рии и исключать из них населенные пункты и 
арендованные лесные участки. 

Региональные власти уверяют, что ситуа-
ция с лесными пожарами находится под контр-
олем, а угрозы населенным пунктам нет. При 
этом в Иркутской области в зоне задымления 
находится 70 населенных пунктов. В тушении 
задействованы 1,2 тыс. человек, в том числе фе-
деральный резерв, авиапожарные из соседних 
регионов, арендаторы лесных участков и со-
трудники МЧС РФ. В понедельник кузбасское 
управление МЧС сообщило, что на тушение по-
жаров в Красноярском крае направлено сто сту-
дентов-спасателей. В работах по тушению за-
действовано 19 воздушных судов Лесопожар-
ного центра, МЧС РФ и Минобороны РФ, сооб-
щили в минлесхозе Красноярского края.

В Рослесхозе увеличение площади пожа-
ров связывают с методикой подсчета: «Пожар 
числится как действующий, пока он не поту-
шен на всей площади его распространения, 
с учетом кромки или отдельных догорающих 
участков». «Но основной прирост площади да-
ют большие пожары, которые не тушат, потому 
что это уже невозможно,— поясняет Констан-
тин Кобяков из „WWF России“.— Какие бы си-
лы ни привлекали, они будут несопоставимы с 
теми площадями, которые горят».

Член рабочей группы по сохранению при-
родных ландшафтов общественного совета 
при минэкологии Красноярского края Ната-
лия Подоляк считает, что ситуация с пожарами 
в Сибири вышла из-под контроля. По ее подсче-
там, чтобы засадить выгоревшие участки тай-
ги, потребуется 20–30 лет, а на полное восста-
новление уйдет около 100 лет. 

Руководитель противопожарного отдела 
«Гринписа России» Григорий Куксин отмеча-
ет, что площадь лесных пожаров будет расти 

до наступления проливных дождей. По сло-
вам начальника отдела метеопрогнозов Ир-
кутского УГМС Анны Бабановой, в ближай-
шую неделю на территории региона места-
ми ожидаются лишь небольшие умеренные 
дожди. В Красноярском крае также ожидают-
ся дожди, но со среды осадки прекратятся до 
конца недели, рассказала „Ъ“ начальник отде-
ла метеопрогнозов красноярского гидромет-
центра Наталья Краснова. По ее словам, «в ок-
тябре природа точно поможет с пожарами, но 
раньше вряд ли. Сейчас людям нужно рассчи-
тывать на свои силы».

С начала года по всей стране пройдено ог-
нем уже 14,9 млн га. В «Гринписе России» об-
ращают внимание, что общая площадь, прой-
денная огнем, в ближайшее время превысит 
уровень 2018 года (15,4 млн га к концу года) и 
может побить и рекорд 2012-го — тогда за год 
огонь прошелся по 18,1 млн га леса. «Рекорд-
ные площади пожаров приводят не только к 
тому, что гибнет и деградирует лес, миллионы 
людей страдают от задымления, а дикие жи-
вотные лишаются среды обитания,— говорят 
в „Гринписе России“.— Лесные пожары вно-
сят колоссальный вклад в изменение клима-
та. С учетом возросших площадей он составит 
более 225 млн тонн углекислого газа, это со-
поставимо с выбросами 49 млн автомобилей 
за год». В Рослесхозе заявляют, что в 2019 го-
ду площадь, пройденная огнем на землях лес-
ного фонда в активно охраняемой зоне, мень-
ше, но при этом площадь пожаров на трудно-
доступных территориях больше, чем в прош-
лом году: без учета зон контроля на 12 августа 
2019 года площадь, пройденная пожарами, со-
ставляет 1,9 млн га по сравнению с 3 млн га в 
2018 году. Общие данные по всем площадям в 
прошлом и в нынешнем году сопоставимы, в 
том числе со среднедесятилетними значения-
ми, заявили „Ъ“ в ведомстве.

Юлия Сасевич, Новосибирск;  
Анна Васильева

Миллионы разложили 
по приборам
Минобрнауки распределило гранты  
на обновление оборудования  
научно-исследовательских организаций

Как стало известно „Ъ“, 26 органи
заций в 2019 году получат гранты 
от Министерства науки и высшего 
 образования РФ, каждый из которых 
составит более 50 млн руб. Макси
мальный размер гранта — 284,2 млн 
руб. Одним из первых деньги полу
чит Институт биоорганической хи
мии имени академиков Михаи
ла  Шемякина и Юрия Овчинникова. 
Там грант планируют потратить на 
оборудование для исследования го
ловного мозга и заболеваний нерв
ной системы. Сейчас, по данным 
Минобрнауки, у половины научно
го оборудования российских науч
ноисследовательских организаций 
истекают сроки эксплуатации, а доля 
приборов, использовавшихся менее 
пяти лет, составляет менее 20%.

Комиссия при Минобрнауки отобра-
ла всего 111 организаций, занимающих-
ся научными исследованиями и разра-
ботками, которые в этом году получат 
гранты на обновление приборной базы 
(всего была подана 121 заявка), 26 из них 
получат более чем по 50 млн руб. каждая. 
Максимальный размер гранта составля-
ет 284,2 млн руб. Как заявил „Ъ“ министр 
науки и высшего образования РФ Миха-
ил Котюков, в числе первых грант полу-
чит Институт биоорганической химии 
имени академиков Михаила Шемякина 
и Юрия Овчинникова. На выделенные 
средства институт планирует приобре-
сти две системы оптического имиджин-
га, которые будут использованы для ис-
следований головного мозга. Приобре-
тенное оборудование позволит изучить 
механизмы старения и развития забо-
леваний нервной системы, ведущих к 
деменции и нарушению движений, в 
частности болезни Альцгеймера. Как 
рассказали „Ъ“ в государственном Науч-
ном центре неврологии, в результате об-
новления приборной базы в институте 
смогут создавать управляющие устрой-
ства с целью замещения утраченных 
функций головного и спинного мозга. 
Также станет возможным изучение тех-
нологий лечения и реабилитации паци-
ентов с социально значимыми заболе-

ваниями и поражениями нервной сис-
темы (инсульт, нейротравмы и др.).

Как ранее сообщал „Ъ“, в начале июля 
в Минобрнауки объявили о начале кон-
курса государственных грантов на обнов-
ление приборной базы научных институ-
тов. В рамках нацпроекта «Наука» на эти 
цели в 2020–2024 годах зарезервировано 
84,54 млрд руб., а до конца года на обнов-
ление оборудования Минобрнауки рас-
пределит 4,35 млрд руб. Объем бюджет-
ных средств, которые на обновление обо-
рудования планируется выделить в 2020–
2024 годах, составит 84,54 млрд руб. Со-
гласно федеральному проекту «Развитие 
передовой инфраструктуры для проведе-
ния исследований и разработок в Россий-
ской Федерации» (часть нацпроекта «Нау-
ка»), в 2019 году должно быть обновлено 
как минимум 2% приборной базы веду-
щих организаций. К 2024 году не менее 
половины оборудования ведущих науч-
но-исследовательских организаций долж-
но быть заменено.

Сейчас, как рассказали „Ъ“ в Минобр-
науки, у 60% научных организаций коэф-
фициент обновления оборудования со-
ставляет менее 5%. Средний возраст обо-
рудования — свыше 11 лет. Доля научного 
оборудования, использующегося менее 
пяти лет, составляет менее 20%. У полови-
ны научного оборудования, входящего в 
состав центров коллективного пользова-
ния, сроки эксплуатации уже истекают.

Как ранее заявил „Ъ“ вице-президент 
Российской академии наук Алексей Хох-
лов, изначально он «сомневался в обосно-
ванности решения допустить к конкурсу 
только академические организации». В 
Минобрнауки „Ъ“ пояснили, что, соглас-
но итоговому решению комиссии, вузы 
все же смогут претендовать на гранты для 
обновления приборной базы, но только 
с 2020 года. Напомним, всего объем фи-
нансирования национального проекта 
«Наука» составляет 636 млрд руб., из кото-
рых 404,8 млрд руб., согласно сайту пра-
вительства, являются бюджетными сред-
ствами. Из внебюджетных источников на 
финансирование нацпроекта направле-
но более 231,2 млрд руб.

Ксения Миронова

Правила переноса
Илья Яшин предложил Элле Памфиловой  
отменить выборы в Мосгордуму 8 сентября

Муниципальный депутат Крас
носельского округа Москвы и 
незарегистрированный канди
дат в Московскую городскую 
думу (МГД) Илья Яшин в поне
дельник направил письмо на 
имя председателя Централь
ной избирательной комиссии 
(ЦИК) Эллы Памфиловой. Гос
подин Яшин требует «отменить 
псевдовыборы в Мосгордуму 
8 сентября» и «назначить новое 
голосование на конец осени, 
обеспечив участие оппозиции». 
Госпожа Памфилова сообщила, 
что не видит оснований для пе
реноса выборов. В научноэкс
пертном совете при ЦИКе „Ъ“ 
пояснили, что отмена выборов 
8 сентября возможна только в 
случае «введения президентом 
чрезвычайного положения».

Обращение к главе ЦИКа кан-
дидат-отказник Илья Яшин напи-
сал от руки и отправил почтой, со-
общив, что в камере ему доступ-
ны «только бумага и ручка». На-
помним, господин Яшин отбыва-
ет третий подряд административ-
ный арест по ст. 20.2 КОАП РФ (на-
рушение правил проведения ми-
тингов). По той же статье в спец-
приемниках Москвы остаются 
еще четверо незарегистрирован-
ных кандидатов в МГД — Юлия Га-
лямина, Иван Жданов, Дмитрий 
Гудков и Константин Янкаускас. 
Задержанную в субботу за при-
зыв к участию в несанкциони-
рованной акции Любовь Соболь 
правоохранители после составле-
ния административного прото-
кола отпустили в связи с тем, что 
она является матерью ребенка, не 
достигшего 14-летнего возраста. 

Фотографии письма господина 
Яшина были опубликованы в по-
недельник утром его помощника-
ми. Господин Яшин заявляет, что 
«выборы в МГД обернулись по-
лицейским произволом», и при-
зывает главу ЦИКа отменить их 
и перенести на более поздний 
срок, «обеспечив участие оппо-
зиции». Днем в понедельник Эл-
ла Памфилова заявила, что пись-
ма не видела, но «ни одного осно-
вания» для отмены или переноса 
выборов нет. Она пояснила, что 
после дня голосования будет воз-
можность отмены результатов. 
Пресс-служба ЦИКа пояснила, что 
«если под отменой выборов пони-
мать прекращение текущей изби-
рательной кампании, законода-
тельство о выборах такой проце-
дуры не предусматривает»: «Изби-
рательная кампания в Москве мо-
жет быть прекращена исключи-
тельно в судебном порядке в слу-
чае отмены решения Московской 
городской думы о назначении вы-
боров. На сегодняшний день ре-
шение о назначении московских 
выборов в суде не оспаривается».

Напомним, на разрешенном 
митинге на проспекте Сахарова 
10 августа была принята резолю-
ция, в которой, в частности, от-
мечено: «Если кандидаты, неза-
висимые от власти, не будут за-
регистрированы, мы будем тре-
бовать отмены результатов выбо-
ров 8 сентября». Ранее в разгово-
ре с „Ъ“ президент фонда «Петер-
бургская политика» Михаил Ви-
ноградов отмечал, что идея доби-
ваться аннулирования результа-
тов выборов 8 сентября «не очень 
удачная», «логичнее требовать их 
переноса». При этом глава Фон-
да развития гражданского обще-
ства Константин Костин предпо-
ложил, что «никто из тех, кто выд-
вигает это требование, всерьез не 
рассчитывает на отмену или пе-
ренос выборов».

По мнению доктора юриди-
ческих наук, эксперта в области 

конституционного права Елены 
Лукьяновой, требование отме-
ны выборов в Мосгордуму 8 сен-
тября «выдвигают не лидеры оп-
позиции, а люди, пытающиеся 
реализовать свои конституцион-
ные права». «Ситуация доведена 
до кипения; если выборы состо-
ятся, доверия населения к ним 
не будет,— считает госпожа Лу-
кьянова.— Выборы нужно отме-
нять, Мосгордума делегитимизи-
рована».

Член научно-экспертного со-
вета при ЦИКе, ведущий экс-
перт движения в защиту прав из-
бирателей «Голос» Аркадий Лю-
барев в разговоре с „Ъ“ отметил, 
что помимо судебного решения 
есть еще один вариант, допуска-
ющий отмену назначенных вы-
боров — «введение чрезвычайно-
го положения». В ситуации с вы-
борами МГД это исключено, уве-

рен эксперт. «Оппозиция имеет 
моральное право требовать от-
мены выборов, но юридических 
оснований для этого нет,— гово-
рит господин Любарев.— Един-
ственный аргумент оппозиции 
— ошибки избирательных ко-
миссий, допущенные при выне-
сении решений об отказе в реги-
страции кандидатов, но этот аргу-
мент никем, кроме самих канди-
датов, не признается. Все ощуща-
ют, что приняты несправедливые 
решения, но доказать, что они 
незаконны, никому не удалось». 
Эксперт считает, что ситуация во-
круг выборов в МГД доказывает 
«необходимость изменения вы-
борного законодательства — как 
минимум введения избиратель-
ного залога и корректировки си-
стемы регистрации подписей из-
биркомами».

Мария Старикова

К О Н Т Е К С Т
С У Д Ы  П Р О Д О Л Ж А Ю Т  А Р Е С Т О В Ы В А Т Ь  У Ч А С Т Н И К О В  А К Ц И Й  П Р О Т Е С Т А  
2 7  И Ю Л Я  И  1 0  А В Г У С Т А

Басманный суд Москвы арестовал четырнадцатого подозревае-
мого по делу о «массовых беспорядках» 27 июля — 20-летнего 
Валерия Костенка (на фото) из партии «Яблоко». Господин 
Костенок будет находиться под стражей до 11 октября. Он был 
волонтером штаба незарегистрированного кандидата в МГД 
по 32-му округу Кирилла Гончарова. Адвокат Гаджи Алиев зачи-
тал показания господина Костенка: студент признает, что кинул 
две пустые пластиковые бутылки в сотрудников правопорядка. 
Одна из них попала в плечо сотрудника Росгвардии. Из показа-
ний студента следует, что бутылки он взял из мусорного бака, 
который кинул в сотрудника полиции другой обвиняемый по делу 
о беспорядках, Евгений Коваленко. Прокурор и защита Валерия 
Костенка выступали против ареста: прокурор заявил, что обви-
няемый признал вину и «готов сотрудничать», а следствие не 
представило сведений, достаточных для избрания меры пресе-
чения в виде ареста. Сам господин Костенок обратил внимание 
суда, что не знаком с другими обвиняемыми по делу о массовых 

беспорядках, и просил о домашнем аресте. Суд, тем не менее, 
принял точку зрения следствия.

В понедельник Тверской суд Москвы отправил под администра-
тивный арест на 30 суток координатора штаба Алексея Навального 
в Челябинске Бориса Золотаревского, главу штаба незарегистриро-
ванного кандидата в МГД Ивана Жданова. Господин Золотаревский 
признан виновным в повторном нарушении порядка проведения 
массовых мероприятий. Он был задержан 10 августа на санкци-
онированном митинге на проспекте Сахарова в Москве. Ранее 
он дважды отбывал административные наказания за организацию 
несанкционированных акций протеста в Челябинске. 

Мещанский суд Москвы в тот же день на 13 суток арестовал фи-
гуранта «болотного дела» Алексея Полиховича за мелкое хулиганст-
во на митинге 10 августа, которое, во версии полиции, выразилось 
в нецензурной брани. На митинге господин Полихович призывал 
освободить фигурантов уголовного дела о «массовых беспорядках» 
27 июля. Роман Дорофеев, Юлия Гарипова, Челябинск
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Мосгорсуд отказал Следственно-
му комитету России (СКР) в про-
длении срока содержания под 
стражей бывшего замминистра 
культуры РФ Григория Пирумова  
и экс-руководителя группы ком-
паний «Роспан» Никиты Колесни- 
кова. Оба проходят по делу об ор-
ганизованном преступном сооб- 
ществе и хищении в 2017 году 
450 млн руб. при реконструкции  
и строительстве объектов Эрмита- 
жа. Суд, отметив неэффективную 
организацию расследования, от-
правил фигурантов под домашний 
арест. Ранее такая же мера пресе-
чения была избрана еще одному 
обвиняемому по делу — бывшему 
председателю правления банка 
«Нефтяной альянс» Олегу Григору.

Весьма неожиданно завершилось 
в Мосгорсуде рассмотрение апелля-
ционных жалоб защиты Григория Пи-
румова и Никиты Колесникова на из-
бранную им Басманным судом Мо-
сквы меру пресечения в виде содер-
жания под стражей. Экс-замминист-
ра и бизнесмен обвиняются соответ-
ственно в создании преступного сооб-
щества и участии в нем (ст. 210 УК РФ), 
а также в мошенническом хищении 
из бюджета 450 млн руб. (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ). Следователь отметил, что приве-
денные в суде первой инстанции до-
воды в пользу дальнейшего содержа-
ния обвиняемых в СИЗО по-прежне-
му остаются в силе. Напомним, что в 
Басманном суде представитель СКР го-
ворил о том, что фигуранты, оставаясь 
на свободе, могут скрыться, уничто-
жить улики или оказать давление на 
свидетелей. Прокуратура поддержала 
следствие и предложила жалобы за-
щиты и самих обвиняемых (господа 
Пирумов и Колесников присутствова-
ли на судебном заседании) отклонить.

Адвокаты, в свою очередь, наста-
ивали на том, что доводы следствия 
не были подкреплены доказатель-
ствами и оснований для столь стро-
гой меры пресечения нет. В итоге суд 
поддержал защиту. В своем решении 
апелляционная инстанция отметила 
длительное нахождение фигурантов 
под стражей, наличие у них постоян-
ного места жительства, положитель-
ных характеристик, малолетних де-
тей на иждивении и даже тот факт, 
что до задержания оба были трудоу-

строены. При этом суд отметил «неэф-
фективную организацию предвари-
тельного следствия». В частности, го-
ворилось о том, что основанием для 
избрания меры пресечения в начале 
расследования в качестве одного из 
доводов в пользу ареста обвиняемых 
приводились результаты лингвисти-
ческой экспертизы, хотя, как оказа-
лось, она была проведена значитель-
но позже. В итоге, резюмировал Мос-
горсуд, «существенные основания для 
применения исключительной меры 
пресечения отсутствуют».

Под домашним арестом бывший 
замминистра культуры Григорий 
Пирумов и экс-глава группы компа-
ний «Роспан» Никита Колесников бу-
дут находиться до 16 ноября этого го-
да. Помимо стандартного набора ог-
раничений обвиняемым запрещены 
и прогулки. При этом адвокат госпо-
дина Пирумова Федор Куприянов со-
общил, что его подзащитный сможет 
сменить следственный изолятор на 
свою квартиру только через несколь-
ко дней, после того как вступит в си-
лу условно-досрочное освобождение 
бывшего замминистра по его перво-
му уголовному делу.

Отметим, что, как сообщал „Ъ“, в 
минувшую пятницу Мосгорсуд пере-
вел из СИЗО под домашний арест еще 

одного фигуранта расследования, 
бывшего предправления банка «Неф-
тяной альянс» Олега Григора.

Напомним, что дело о хищени-
ях при реставрации и строительстве 
объектов Эрмитажа было возбужде-
но СКР в мае 2018 года. По материа-
лам дела на возведение дополнитель-
ного фондохранилища и другие рабо-
ты между музеем и компанией «Мех-
стройтранс» (структура «Роспана») был 
заключен контракт на 3,7 млрд руб. По 
версии следствия, Григорий Пирумов, 
бывший руководитель департамента 
Минкульта Борис Мазо (находится в 
розыске) и Никита Колесников «орга-
низовали заключение государствен-
ного контракта без реального намере-
ния его исполнить». В результате, счи-
тает следствие, фигуранты уголовно-
го дела похитили 450 млн руб., кото-
рые были выведены на подконтроль-
ные фирмы и обналичены. Позже в 
число обвиняемых попали гендирек-
тор «Мехстройтранса» Валерий Рогов 
и банкир Олег Григор. Теперь под стра-
жей из них остается только господин 
Рогов. Жалобу его защиты на арест в 
понедельник рассмотреть не удалось 
из-за недоразумения: участники про-
цесса считали, что он содержится в 
столичном СИЗО №5, а оказалось, что 
подследственного поместили в СИЗО 
№4. Соответственно, конвой не смог 
доставить его в суд вовремя. Заседа-
ние в итоге перенесли на 14 августа.

Юрий Сенаторов

Григория Пирумова  
оставили без прогулок
Бывшего замминистра культуры отпустили из СИЗО  
под домашний арест с жесткими ограничениями

Как стало известно „Ъ“, прекра-
щено уголовное преследование 
15 разведчиков ГРУ. Все они об-
винялись военным следствием 
Следственного комитета России 
(СКР) в мошенничестве — хище-
нии средств Минобороны, выде-
ленных на питание в командиров-
ке. В итоге все 15 уголовных дел 
закончились судебными штра-
фами, которые не помешают раз-
ведчикам, уже отличившимся 
в ходе сирийской военной кампа-
нии, продолжить службу.

Самарский гарнизонный воен-
ный суд прекратил полтора десятка 
уголовных дел в отношении рядовых 
и сержантов, служащих по контракту 
в 3-й отдельной гвардейской бригаде 
специального назначения главного 
управления (ранее ГРУ) Генерального 
штаба вооруженных сил РФ.

Как следует из материалов суда, 
преступления были совершены, 
когда военнослужащих бригады 
спецназа, дислоцированной в Толь-
ятти, весной и летом 2017 года от-
правили в командировку в Хабаров-
ский край. По версии СКР, каждый 
из разведчиков, имея умысел на хи-
щение денег Минобороны, пред-
ставил в региональное управление 
финансового обеспечения военно-
го ведомства документы с ложны-
ми сведениями о том, что он не пи-
тался в столовой воинской части по 
месту командировки. При этом во-
енные ели в указанной точке обще-
пита, говорится в документах суда, 
и в итоге каждый из контрактников 
получил компенсацию Миноборо-

ны за питание в столовой вне части 
(от 17 тыс. до 19 тыс. руб.), которую 
потратил на свои нужды.

По каждому из этих фактов воен-
ным следственным отделом СКР по 
Самарскому гарнизону было возбу-
ждено уголовное дело о мошенни-
честве (ч. 1 ст. 159 УК РФ). Суды про-
ходили по одному сценарию: фигу-
ранты признавали свою вину и воз-
мещали нанесенный ущерб. Учиты-
вая, что никто из подсудимых ранее 
не привлекался к уголовной ответ-
ственности, а вменяемое им в вину 
преступление небольшой тяжести, 
по ходатайству самого следствия 
уголовные преследования прекра-
щались, а вместо них применялись 
меры уголовно-правового характе-
ра в виде судебных штрафов на сум-
му 30 тыс. руб.

Как пояснил „Ъ“ адвокат Алек-
сандр Лукинов, защищавший де-
сять обвиняемых, всего на скамье 
подсудимых оказались 15 человек, 
среди которых были участники бо-
евых действий в Сирии. Отметим, 
что один из них, Руслан Семенов, 
был награжден Георгиевским кре-
стом IV степени за мужество и отва-
гу и, как другие подсудимые, харак-
теризовался исключительно с поло-
жительной стороны.

«Дело в том, что во время коман-
дировки в Хабаровском крае воен-
ные были поставлены на котловое 
довольствие, то есть на питание, в 
местной столовой. Но пища там их 
по каким-то причинам не устроила, 
и они решили кормиться в граждан-
ской столовой рядом с военной ча-

стью, сохранив все выписки о расхо-
дах на эти цели по банковским кар-
там. Военные питались за свой счет 
и решили, вернувшись в Тольятти, 
получить за это компенсацию от Ми-
нобороны. Они ее получили, но про-
блема в том, что, приняв решение о 
смене места питания, они должны 
были написать рапорт о снятии их 
с довольствия, однако они этого не 
сделали, что и выявила прокурор-
ская проверка, а потом из-за этого 
возбудили уголовные дела»,— отме-
чает Александр Лукинов.

По словам адвоката, военнослу-
жащие изначально не признава-
ли своей вины, так как у них не бы-
ло умысла похитить деньги, и не хо-
тели соглашаться на выплату судеб-
ных штрафов. Но поняв, что следст-
венные действия, включая допро-
сы, очные ставки и прочие процеду-
ры, затруднят их дальнейшую служ-
бу, через адвоката добились рассмо-
трения дел в упрощенном порядке. 
В настоящее время они продолжают 
служить в своей части.

«Я думаю, что прокурору и судье 
во время заседаний было стыдно. 
Один из моих подзащитных полу-
чил в Сирии медаль „За отвагу“, а 
они его судят! Да за что! Я считаю, 
что это показательный процесс 
формализма, который зашкалива-
ет»,— полагает защитник. По его 
словам, эти уголовные дела можно 
было и не возбуждать, но где-то ре-
шили «отчитаться о 15 раскрытых 
преступлениях».

Георгий Портнов, Самара; 
Николай Сергеев

Разведка попала  
в котел следствия
Спецназовцев судили за махинации с питанием  
в командировке

Как стало известно „Ъ“, упол-
номоченный по защите прав 
предпринимателей Борис Титов 
обратился к генпрокурору Рос-
сии Юрию Чайке с просьбой еще 
раз проверить законность уго-
ловного преследования четве-
рых оставшихся в СИЗО фигу-
рантов громкого дела о хищении 
2,5 млрд руб. у банка «Восточ-
ный» — гражданина Франции  
Филиппа Дельпаля, а также  
Максима Владимирова, Ивана 
Зюзина и Вагана Абгаряна. Биз-
нес-омбудсмен также просит 
освободить их из-под стражи. 
Ранее надзор с доводами госпо-
дина Титова не соглашался.

В своем обращении к генпрокуро-
ру Борис Титов объясняет, что в его 
адрес поступило еще несколько об-
ращений от защитников обвиняе-
мых в особо крупном мошенничест-
ве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) фигурантов де-
ла Baring Vostok. Бизнес-омбудсмен 
вновь напоминает: сами обстоятель-
ства данного уголовного дела, кото-
рое расследует ГСУ Следственного 
комитета России (СКР), «могут сви-
детельствовать о попытке перевода 
гражданско-правовых отношений в 
незаконное и необоснованное уго-
ловное преследование конкретных 
лиц». По его словам, также «вызы-
вает объективные сомнения» фигу-
рирующая в материалах уголовно-
го дела стоимость акций компаний 
International Financial Technology 
Group (IFTG). Борис Титов особо от-

мечает, что все четверо фигурантов 
расследования являются бизнесме-
нами или руководителями кредит-
ного учреждения, а потому в соот-
ветствии с УПК к ним не может быть 
применена такая мера пресечения, 
как помещение в СИЗО. Однако ни 
следствие, ни суды не обратили на 
это должного внимания.

«Направляю обращения и про-
шу провести повторную проверку 
законности и обоснованности уго-
ловного преследования вышеука-
занных лиц, а также принять меры 
к изменению меры пресечения в ви-
де заключения под стражу в отноше-
нии предпринимателей»,— говорит-
ся в письме Бориса Титова, которое 
имеется в распоряжении „Ъ“.

Надо отметить, что ранее Борис 
Титов уже обращался как в Генпро-
куратуру, так и СКР в связи с делом 
Baring Vostok, настаивая, в частно-
сти, на том, чтобы его фигурантам 
разрешили свидания с родственни-
ками. В аппарат господина Титова 
пока поступили два ответа из над-
зорного ведомства, в которых гово-
рилось, что законность задержания 
и подозрений проверена судами 
первой и апелляционных инстан-
ций, а доводы о совершении пре-
ступления в сфере предпринима-
тельской деятельности проверялись 
уже самой прокуратурой, но «под-
тверждения не нашли». Интересно, 
что два практически одинаковых от-
вета были даны, несмотря на проис-
ходившие в уголовном деле изме-

нения. Напомним, что еще в апре-
ле под домашние аресты были пе-
реведены основатель Baring Vostok 
Майкл Калви и экс-глава банка «Вос-
точный» Алексей Кордичев, кото-
рый признал вину и дал показания 
на остальных соучастников.

В основу уголовного дела, которое 
ГСУ СКР возбудило в отношении Май-
кла Калви, а также его деловых парт-
неров Вагана Абгаряна, гендиректо-
ра компании «Первое коллекторское 
бюро» (ПКБ) Максима Владимиро-
ва, директора финансового департа-
мента Baring Vostok Capital Partners 
Филиппа Дельпаля, директора по 
инвестициям Baring Vostok Capital 
Partners Ивана Зюзина и советника 
председателя правления ПАО «Нор-
вик-банк» Алексея Кордичева, легла 
история с погашением долга 2,5 мл-
рд руб., который возник у ПКБ пе-
ред банком «Восточный». По версии 
следствия, господин Калви, владев-
ший ПКБ, уговорил своих сообщни-
ков одобрить соглашение об урегули-
ровании долга, в соответствии с ко-
торым банк получил в качестве ком-
пенсации 59,9% акций люксембург-
ской компании IFTG. Уголовное дело 
было возбуждено по заявлению чле-
на совета директоров и совладельца 
«Восточного» Шерзода Юсупова, ауди-
торы которого оценили полученные 
банком акции в 600 тыс. руб. Между 
тем в письме Бориса Титова со ссыл-
кой на другие источники спорные ак-
ции оцениваются в 2,6 млрд руб.

Сергей Сергеев

Дело «Восточного»  
поставили под сомнение
Борис Титов обратился к Юрию Чайке

Как стало известно „Ъ“, на ме-
сто первого заместителя гла-
вы Росгвардии, освобождающе-
еся после ожидаемой отставки 
генерал-полковника Сергея 
Меликова, претендуют два вы-
сокопоставленных сотрудника 
ведомства. Среди них претен-
дентом номер один считается 
выходец из администрации  
президента и ФСБ Олег Плохой.  
После того как господин Плохой 
стал статс-секретарем ведомст-
ва, туда уже перешли несколько 
бывших чекистов.

Указ об отставке Сергея Меликова 
и увольнении его со службы еще не 
подписан — генерал-полковник все 
еще находится в отпуске, в который, 
как сообщал „Ъ“, он ушел еще в кон-
це июня. Однако, по данным источ-
ников „Ъ“, на место освобожденного 
первого заместителя директора Рос-
гвардии уже рассматривается два 
кандидата. Один из них — генерал-
полковник Сергей Ченчик, который 
возглавляет главный штаб войск на-

циональной гвардии (по должности 
он является еще одним первым за-
мом директора службы). В случае пе-
рехода Сергея Ченчика, в Москву на 
его место начштаба из Новосибирс-
ка может быть переведен генерал-
полковник Виктор Стригунов, име-
ющий большой опыт работы в си-
стеме внутренних войск. С 2007 по 
2012 год он возглавлял Восточное ре-
гиональное командование внутрен-
них войск МВД, а с 2012 года — Си-
бирское, переформированное через 
четыре года в командование войска-
ми Сибирского округа войск нацио-
нальной гвардии.

Другим кандидатом на пост пер-
вого заместителя Виктора Золотова 
является статс-секретарь—замести-
тель главы Росгвардии Олег Плохой, 
пришедший в ведомство с должно-
сти первого замминистра юстиции 
РФ в начале лета. Господин Плохой 
служил в органах госбезопасности 
с 1986 по 1999 год, после чего пере-
шел на работу в администрацию пре-
зидента. В течение трех лет до 2017 

года он возглавлял управление пре-
зидента по вопросам противодейст-
вия коррупции, откуда был направ-
лен в Минюст, а затем в Росгвардию.

Следует отметить, что в Росгвар-
дии уже прошла целая серия уволь-
нений. Одним из первых службу вы-
нужден был оставить заместитель 
директора генерал-лейтенант Сер-
гей Милейко, курировавший тыло-
вые вопросы, после чего рапорт об 
отставке подал Сергей Меликов. За-
тем своих должностей лишились ди-
ректор департамента строительства 
Росгвардии генерал-лейтенант Вале-
рий Дугинов, а также генерал-лейте-
нант Виктор Мацюк, возглавлявший 
главное управление кадров. При-
мечательно, что замену последнему 
нашли в ФСБ — за кадры в Росгвар-
дии теперь отвечает генерал-лейте-
нант юстиции в отставке Игорь Иль-
яш, ранее руководивший договорно-
правовым управлением спецслуж-
бы. Ждут в нацгвардии и других вы-
ходцев из ФСБ.

Николай Сергеев

Двое на первого
Обозначились претенденты на место  
первого заместителя Виктора Золотова

Минобороны Турции вчера пре-
дупредило российских коллег 
о «безнравственных и беспощад-
ных» действиях подконтрольных 
президенту Сирии Башару Аса-
ду сил. Заявление прозвучало 
на фоне первых за четыре меся-
ца серьезных побед сирийской 
армии, которые были одержаны 
в ходе военной операции вокруг 
зоны деэскалации Идлиб.

«Только с июня в результате обстре-
лов и авиаударов сторонников Асада, 
поддерживаемых ВКС России, в зоне 
деэскалации погибли около 400 не-
винных людей»,— заявил вчера ми-
нистр национальной обороны Тур-
ции Хулуси Акар в интервью телека-
налу TRT Haber. Глава Минобороны 
назвал атаки сирийской армии на Ид-
либ, где, по его словам, умеренная оп-
позиция старается «защищать свою 
территорию», «безнравственными и 
беспощадными». Министр подчерк-
нул: Анкара «продолжает работать над 
соблюдением режима прекращения 
огня в Идлибе» и готова к «решитель-
ным шагам» в ответ на обстрелы си-
рийской армией позиций турецких 
наблюдателей в этом районе, о чем и 
предупредила Россию.

Напомним, что в сентябре прош-
лого года в Сочи Хулуси Акар вме-
сте со своим российским коллегой 
Сергеем Шойгу подписал меморан-
дум о стабилизации ситуации в Ид-
либе. Договоренность была призва-
на предотвратить военную опера-
цию в этой последней оставшейся 
вне контроля Дамаска зоне деэска-
лации, но на определенных услови-
ях. Среди них — отвод «радикальных 
террористических групп» и тяжелой 
техники на 15–20 км вглубь зоны де-
эскалации Идлиб, совместное патру-
лирование границ зоны российски-
ми и турецкими военными, откры-
тие к декабрю свободного движения 
по трассам М4 (Алеппо—Латакия) и 
М5 (Алеппо—Хама).

Единственное, что удалось реа-
лизовать с тех пор,— патрулирова-
ние границ зоны деэскалации. От-
вод техники и боевиков состоялся, 
но ненадолго. В итоге, как подчерк-

нул в интервью „Ъ“ спецпредстави-
тель президента РФ по Сирии Алек-
сандр Лаврентьев, умеренная оппо-
зиция сейчас контролирует пример-
но 5–6% территории в Идлибе (см. „Ъ“ 
от 3 августа). Остальное удерживают 
боевики террористической группи-
ровки «Хайат Тахрир аш-Шам» (быв-
шая «Джебхат ан-Нусра», запрещены 
в РФ). Собеседник „Ъ“ подчеркнул, 
что до заключения сочинского ме-
морандума 17 сентября 2018 года оп-
позиция контролировала примерно 
40–45% территории.

Ситуация вокруг зоны деэскала-
ции обострилась в конце апреля. Си-
рийская авиация при поддержке ВКС 
РФ начала наносить удары по Идлибу. 
При этом Москва отрицает ведение 
наступательной операции в Идлибе, 
подчеркивая, что все происходящее 
— «исключительно ответ на провока-
ционные действия со стороны ради-
кальных боевиков», которые обстре-
ливают авиабазу Хмеймим и пригра-
ничные с зоной деэскалации населен-
ные пункты. Сирийские оппозицион-
ные ресурсы обвиняют Дамаск и Мо-
скву в убийстве гражданского населе-
ния. По данным «Сирийской обсерва-
тории по правам человека», которая 
базируется в Лондоне, с 30 апреля по 
11 августа в зоне боевых действий бы-
ли убиты 3179 человек, включая 890 
мирных граждан, большинство из ко-
торых погибли в результате действий 
сирийских и российских военных. 
Около 80 мирных граждан стали жер-
твами вооруженных группировок.

Режим прекращения огня в Идли-
бе, о котором Дамаск объявил в на-
чале августа, продержался всего не-
сколько дней. После этого сирийская 
армия активизировала свои дейст-
вия. В минувшие выходные были 
освобождены два населенных пун-
кта — Эль-Хобейт и Сукейк, располо-
женные примерно на равном рассто-
янии в 10 км от трассы М5 и города 
Хан-Шейхун на юге провинции Ид-
либ. Согласно официальным сирий-
ским источникам, армия перекрыла 
линии снабжения боевиков. Это пер-
вый крупный успех сирийской ар-
мии с конца апреля. Занятые воен-

ными районы находились вне контр-
оля Дамаска на протяжении семи лет.

Победа досталась сирийской ар-
мии тяжелой ценой. По данным Ми-
нобороны РФ, 10 и 11 августа «при от-
ражении атак боевиков на позиции 
правительственных войск Сирии по-
гибли 23 и ранено семь военнослужа-
щих». Где они погибли, не сообщает-
ся. В то же время, по данным «Обсер-
ватории», только в битве за Эль-Хо-
бейт в субботу и воскресенье поги-
бли свыше 130 человек, из них 53 — 
сирийские военные.

Бои на юге зоны деэскалации Ид-
либ продолжаются. «Террористиче-
ские группировки предпринимают 
попытки расширения подконтроль-
ных территорий силовым путем, осу-
ществляя атаки на позиции прави-
тельственных войск»,— подчеркива-
ют в Минобороны РФ. Не лучше ситу-
ация и в других районах. В воскресе-
нье комплексы ПВО на российской 
авиабазе Хмеймим сбили шесть бес-
пилотников боевиков, были также за-
фиксированы десятки обстрелов при-
граничных с Идлибом районов.

По данным источников „Ъ“, близ-
ких к сирийским военным, армия не 
остановится до тех пор, пока не смо-
жет обеспечить контроль над трас-
сой М5, значительный отрезок кото-
рой проходит через Идлиб. Однако 
вопрос в том, закроет ли Турция гла-
за на столь значительное нарушение 
границ зоны деэскалации. С другой 
стороны, в Москве могут согласиться 
на то, чтобы этот район находился под 
контролем поддерживаемой Турцией 
сирийской оппозиции, которая смо-
жет гарантировать свободное пере-
движение по М5, как и предусмотре-
но сочинским меморандумом. Не слу-
чайно Москва предлагала сирийской 
оппозиции помощь в боях с «Хайат 
Тахрир аш-Шамом». Этот вариант мо-
жет устроить Анкару при условии, 
что военные действия не затронут по-
сты турецких наблюдателей, которые 
оказались фактически на линии огня. 
Впрочем, границы зоны деэскалации 
в связи с наступлением сирийской ар-
мии явно передвинутся.

Марианна Беленькая

Анкара не рада триумфу  
Башара Асада
По итогам первой крупной победы Сирии в Идлибе 
поступила жалоба в Москву

Мосгорсуд решил,  
что оснований для даль-
нейшего содержания Гри-
гория Пирумова в СИЗО нет
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Украину взяли в надежные слуги
Сейчас, когда большинство в Ра-

де у «Слуги народа», все в каком-то 
смысле стало проще: договаривать-
ся нужно не с несколькими фракци-
ями, а с одной.

«Многие из тех, кто сейчас оказал-
ся в Раде, и $10 тыс. в руках не дер-
жали. А группы влияния, предла-
гающие гораздо большие деньги 
за те или иные решения, никуда 
не делись. Посмотрим, насколько 
„слуги“ смогут сопротивляться со-
блазнам»,— говорит главный редак-
тор украинского «Радио НВ» Валерий 
Калныш.

Будущий глава парламентской 
фракции «Слуги народа» сорокалет-
ний уроженец Сочи Давид Араха-
мия уверял „Ъ“, что в его партии ду-
мают над тем, как минимизировать 
коррупционные риски. Он предло-
жил внедрить в парламенте систему 
мониторинга работы депутатов Ра-
ды, которая поможет распознавать 
странности поведения при голосо-
вании. Ее рабочее название — «Боль-
шой брат».

«Научим нейросеть выявлять ано-
малии при голосовании и анализи-
ровать, может ли такая аномалия 
быть связана с коррупционными ри-
сками. Скажем, депутат ходил семь 
раз на заседания и все семь раз голо-
совал за выдачу разрешений на раз-
работку карьеров. Ясно, что это „ка-
рьерист“, который лоббирует ин-
тересы конкретного бизнеса»,— 
объясняет он.

Давид Арахамия, построивший 
успешный IT-бизнес, в 2014 году по-
лучил из рук президента Петра По-
рошенко орден за организацию ра-
боты волонтеров на воюющем вос-
токе. В 2019 году Владимир Зелен-
ский лично пригласил его в коман-
ду. «Я согласился. Но все равно уди-
вился, когда увидел свою фамилию 
на четвертом месте в избирательном 
списке партии»,— рассказывает го-
сподин Арахамия, часто посещаю-
щий совещания в администрации 
главы государства, которую после 
победы господина Зеленского пере-
именовали в офис президента.

Кроме «Большого брата», рассу-
ждает он, депутатов, в среднем зара-
батывающих порядка 30 тыс. гривен 
в месяц (около $1,2 тыс.), можно мо-
тивировать работать честно денеж-
ными премиями: «Нужно ввести си-
стему бонусов. Установить KPI и пе-
рераспределить бюджет Рады, чтобы 
за хорошую работу платить бонусы. 
Или спецфонд создать, который мо-
гут наполнять как европейские парт-
неры, так и все желающие граждане 
Украины».

Коррупция — не единствен-
ный вызов, стоящий перед коман-
дой Зеленского, сосредоточенной 
сейчас на выстраивании властной 
вертикали.

Как закаляется вертикаль
«Иду на один срок, чтобы поменять 
систему ради будущего. Буду чест-
ным и преданным Украине и пере-
дам ее в руки нового поколения по-
литиков». Так начинается програм-
ма, с которой господин Зеленский 
победил на апрельских президент-
ских выборах.

Июльские выборы в Раду отча-
сти решили задачу, обозначенную 
во второй части этого обещания. Вла-
димир Зеленский как ракета-носи-
тель разом вывел на политическую 
орбиту сотни новых людей. В офис 
президента и в другие структуры 
пришли те, кто никогда не работал 
чиновником. Один из примеров — 
глава Службы безопасности Украи-
ны (СБУ) Иван Баканов, раньше ру-
ководивший «Студией Квартал-95».

Самое массовое нашествие нович-
ков пережил парламент: 254 места 
из 450 в Раде займут лояльные гла-
ве государства «слуги народа». Имена 
большинства из них никому ни о чем 
не говорят. Но в построении прези-
дентской властной вертикали парла-
ментской фракции отведена важная 
роль. С 29 августа депутаты присту-
пят к работе, назначат нужное Вла-
димиру Зеленскому правительство 
и начнут принимать законы.

Депутат Александр Корниен-
ко, во время избирательной кампа-
нии возглавлявший предвыборный 
штаб «Слуги народа», в беседе с „Ъ“ 
уже сейчас отчитывается об успехах 
команды президента: «Социальные 
лифты начинают работать, когда 
уменьшаешь дистанцию с властью, 
тем самым открывая вход во власть. 
Мы этот вход открыли. Мы не взяли 
в список ни одного депутата парла-
мента прошлого созыва. Это было ад-
ски сложно, но мы решили, что будет 
неправильно взять хотя бы одного».

Самого Александра Корниенко 
ждет новая ступень в политической 
карьере. В мае председателем пар-
тии «Слуга народа» вместо ушедше-
го в СБУ Ивана Баканова стал Дмит-
рий Разумков. Но он скоро займет 
кресло спикера Рады, и пост партий-
ного лидера достанется господину 
Корниенко.

Недельный тренинг в Трускавце, 
в котором участвовали господа Раз-
умков и Корниенко, среди проче-
го должен был научить разношерст-
ных «слуг народа» работать в коман-
де. Первым делом им объяснили, ка-
кова их заслуга в том, что они ока-
зались в Раде. «Вы ошибочно думае-
те, что вы все политики. Вы полити-
чески — никто»,— заявил коллегам 
на одной из лекций депутат «Слуги 
народа» политтехнолог Никита По-
тураев. Он подчеркнул, что все 254 
человека, включая его самого, из-
браны потому, что их воспринима-
ли как «людей Зеленского». Аудио-
запись выступления утекла в СМИ 
и наделала много шума.

Господин Потураев считает про-
шедшие выборы в Раду «третьим ту-
ром президентских выборов». «Побе-
да Зеленского — это электоральный 
Майдан. Он реализовался через го-
лосование. Победа „Слуги народа“— 
очередная фаза электорального Май-
дана. Все прошло спокойно и без по-
трясений, но по масштабу это рево-
люционные изменения»,— отмеча-
ет он в беседе с „Ъ“.

Отвечая на вопрос, зачем нуж-
но было шокировать коллег мало-
приятным откровением, политтех-
нолог объясняет: «В ситуации поли-
тической победы человек зачастую 
между победой и своим превраще-
нием в политика ставит знак равен-
ства. Это ошибка, победа не означа-
ет приобретения субъектности. Она 
означает, что ты вышел в некий ста-
тус. Но этот статус нужно наполнить 
субъектностью. В противном случае, 
если нет политической субъектнос-
ти, человек становится кем-то дру-
гим. Либо объектом чужих страте-
гий, политических кланов, либо 
он просто неэффективен или мало-
эффективен».

«Не могу сказать, что по итогам 
этого курса все на 100% стали поли-
тическими субъектами,— продол-
жает Никита Потураев.— Но могу 
сказать, что все встали на этот путь 
и в случае его завершения точно ими 
станут».

Установка Никиты Потураева 
не всем понравилась. После его рез-
кого выступления, вспоминает один 
из участников тренинга, особенно 
негодовали депутаты-мажоритар-
щики, считающие успех на выборах 
собственной заслугой. «Многие уве-

рены, что это их личная победа. Хотя 
под брендом Зеленского можно бы-
ло козу в депутаты выдвинуть, и она 
набрала бы свои 30%. Никита отрез-
вил»,— говорит депутат, просивший 
не упоминать его имени.

Еще один будущий парламента-
рий сказал „Ъ“, что «приземлени-
ем» «слуг народа» в Трускавце зани-
мались и другие лекторы: «В одной 
из презентаций был слайд с пере-
черкнутой короной. Нам говорили: 
вы молодые, вы классные. Но коро-
ну не надевайте, не забывайте, что 
успехом обязаны Зеленскому». Эта 
мантра явно должна была повысить 
авторитет офиса президента среди 
депутатов.

Сам Владимир Зеленский, по сло-
вам собеседника „Ъ“, на закрытых 
встречах с народными избранника-
ми напирал на то, что сейчас выпал 
уникальный шанс изменить страну. 
«Не справимся — всем будет плохо. 
Таким был его посыл,— пересказы-
вает депутат.— Много говорил о том, 
что внутри партии и команды не мо-
жет быть никаких групповых и кла-
новых течений. И не дай бог кого-
то уличат в коррупции или в чем-то 
противозаконном».

Параллельно с подготовкой своих 
депутатов к слаженной работе в Раде 
господин Зеленский по всей стране 
меняет губернаторов. Цель — пол-
ностью сменить назначенцев Пет-
ра Порошенко, чтобы на запланиро-
ванных на будущий год местных вы-
борах президентская вертикаль про-
нзила страну сверху донизу.

Подготовка к ним уже ведет-
ся. Как рассказал „Ъ“ депутат-ма-
жоритарщик Алексей Жмеренец-
кий, победивший в Хмельницкой 
области под брендом «Слуги наро-
да», во время парламентской кам-
пании он разъяснял избирателям 
важность выборов в Раду. «Прихо-
дилось объяснять, что неработаю-
щие фельдшерско-акушерские пун-
кты, отсутствие дорог, на которые 
выделены деньги, отсутствие соци-
альной инфраструктуры — все это 
во многом из-за ошибок местной 
власти. Моя кампания строилась 
в том числе на том, что мы не пере-
загрузим местную власть без боль-
шинства в парламенте, поскольку 
не сможем закончить администра-
тивно-территориальную реформу, 
изменить избирательное законода-
тельство, подбирать людей по спи-
ску „Слуги народа“ среди местных 
лидеров и выдвигать их на местные 
выборы»,— рассказывает 32-лет-
ний политик.

Реформаторский пыл
У офиса президента, которым руко-
водит бывший адвокат бизнесмена 
Игоря Коломойского Андрей Бог-
дан, большие планы на Верховную 

раду. Собеседники „Ъ“ говорят, что 
осенью, после решения кадровых 
вопросов и утверждения премье-
ра, парламенту предстоит принять 
множество уже подготовленных за-
конопроектов. В числе тех, кто зани-
мался их разработкой,— два заме-
стителя господина Богдана: 35-лет-
ний Алексей Гончарук и 42-летний 
Руслан Рябошапка. Первому про-
чат должность главы правительст-
ва, второй — кандидат на пост ген-
прокурора.

Позже к работе подключили 
и кандидатов в депутаты. По сло-
вам Никиты Потураева, законода-
тельная работа началась в прези-
дентскую кампанию Владимира Зе-
ленского: «Вокруг него сложилась 
мощная экспертная группа, которая 
этим занималась. Мы говорили, что 
„расшиваем“ краткую президент-
скую программу и что расшивать-
ся она будет в том числе законопро-
ектами». Позже к работе привлекли 
будущих депутатов. «Они знают, что 
готово, что в стадии подготовки, что 
предстоит подготовить»,— говорит 
господин Потураев.

В первом пакете — собствен-
ные наработки, во втором — зако-
нопроекты, которые прошли пер-
вое чтение в Раде прошлого созыва, 
но не дошли до второго, а в третьем 
то, что так и не вышло из парламент-
ских комитетов. «Мы точно знаем, 
что нужно взять в работу,— уверяет 
Никита Потураев.— Там есть хоро-
шие реформаторские законопроек-
ты, которые были никому не нужны 
по понятным причинам».

Его дополняет Александр Корни-
енко: «У нас мало времени, и нам 
нужно показывать quick wins (быст-
рые победы.— „Ъ“), если не начнем 
этого делать, нас вынесут. Люди хо-
тят изменений практических и по-
нятных. Они возможны при росте 
ВВП, а он возможен при структур-
ных реформах, которые надо быст-
ро провести. Будет и болезненно».

Власть, говорит господин Кор-
ниенко, намерена реализовать ли-
беральную повестку. В первую оче-
редь — в экономике. Фокус будет 
на борьбе с коррупцией: прези-
дент Зеленский обещал не бороться 
с ней, а окончательно победить.

«Будет перезапуск всех антикор-
рупционных структур,— обещает 
господин Корниенко.— Западные 
партнеры помогли нам создать це-
лое семейство антикоррупционных 
органов, но не помогли в том, что-
бы они нормально работали. Анти-
коррупционный суд вообще не за-
работал: Порошенко год не мог най-
ти для него помещение. В сентябре 
запустим. Есть вопросы к Специаль-
ной антикоррупционной прокурату-
ре, к Национальному агентству про-
тиводействия коррупции».

В отношении судов, рассказыва-
ет Александр Корниенко, у новой 
власти амбициозные задачи. Их ре-
форма даст защиту инвесторам, ко-
торой сейчас не хватает. Еще госпо-
дин Корниенко обещает искоре-
нить институт «смотрящих» при го-
спредприятиях, покончить с тене-
вым перераспределением финансо-
вых потоков, реформировать тамож-
ню. Новый главный таможенник Ук-
раины 35-летний Макс Нефедов, со-
здавший систему электронных за-
купок ProZorro, собирается нанести 
удар по процветающей контрабанде, 
в том числе с помощью цифровиза-
ции. Также предстоит создать рынок 
земли (в стране действует мораторий 
на ее продажу), выставить на прода-
жу пакеты акций госпредприятий, 
осуществить демонополизацию.

Как пройти к миру
Конфликт на востоке Украины тоже 
в поле зрения новой власти. Но здесь 
не просматривается наличие како-
го-то стройного, единого плана. За-
то есть целая палитра мнений. Буду-
щий спикер Разумков говорил „Ъ“, 
что тема предоставления особого 
статуса неподконтрольным Киеву 
регионам — непризнанным Донец-
кой и Луганской народным респу-
бликам — будет обсуждаться в пар-
ламенте. При этом Владимир Зелен-
ский дал понять, что нет необходи-
мости менять конституцию страны 
для защиты прав жителей Отдель-
ных районов Донецкой и Луганской 
областей (ОРДЛО). Украинский ли-
дер уже несколько раз повторил, 
что для прогресса в урегулировании 
нужно срочно созвать саммит в «нор-
мандском формате». Но его повестки 
он пока не предложил.

Никита Потураев говорит, что ему 
непонятно, зачем ОРДЛО нужен осо-
бый статус: «Особый статус, при кото-
ром Кремль будет вмешиваться в на-
шу внутреннюю и внешнюю полити-
ку,— малоприемлемая история. Тут 
все понятно. Если бы Россия сейчас 
оттуда ушла, а эти территории вер-
нулись, они бы уже получили прав 
и свобод больше, чем любая россий-
ская территория. Когда завершим 
второй этап децентрализации (влас-
ти.— „Ъ“), ни о каком особом стату-
се не придется говорить, потому что 
все территории у нас будут иметь 
особый статус».

Господин Потураев убежден, что 
«ключи от мира находятся в Кремле, 
который демонстрирует не очень 
большую готовность воспользовать-
ся этими ключами». Но, продолжа-
ет он, хрупкая надежда есть: «Видим 
определенную деэскалацию. Это до-
рога к тому, чтобы выйти на устой-
чивое перемирие, разведение войск 
по всей линии разграничения и за-
тем на разговор о восстановлении 
торгово-экономических связей».

Тем временем президентская ко-
манда сейчас работает над созда-
нием спутникового русскоязычно-
го телеканала об Украине. Его пре-
зентация, как рассказал инфор-
мированный источник „Ъ“, близ-
кий к офису президента, планиру-
ется на октябрь. «Будет канал об Ук-
раине и украинцах, ориентирован-
ный в первую очередь на русскоя-
зычную аудиторию на востоке стра-
ны и в Крыму. Вещать будет в форма-
те инфотейнмента. Будет много раз-
влекательного контента, который 
сегодня является крючком, на кото-
рый можно привлечь аудиторию»,— 
говорит собеседник. С коммерчески-
ми телеканалами сейчас ведутся пе-
реговоры о бесплатном предоставле-
нии контента, пусть даже и не в пер-
вом показе. Одним из поставщиков 
может стать «Студия Квартал-95».

«Информационная составляю-
щая войны будет пересматривать-
ся и усиливаться,— прогнозирует 
Александр Корниенко.— У нас эта 
история не работала. Есть целое ми-
нистерство информации, которое 
ничего не сделало. Все будет пере-
форматироваться».

Тени сомнений
Перемены, разрекламированные 
президентом и его командой,— это 
пока яркая картинка прекрасной Ук-
раины будущего. Всерьез судить о его 
намерениях можно, когда заработа-
ет Рада, а правительство будет сфор-
мировано и начнет принимать реше-
ния. Тогда же станет ясно, насколько 
независим глава государства.

Оппоненты господина Зеленско-
го уверены, что за ним стоит олигарх 
Игорь Коломойский со своими биз-
нес-интересами. В качестве доказа-
тельства приводится назначение 
Андрея Богдана главой офиса прези-
дента. Ранее господин Богдан рабо-
тал адвокатом олигарха.

Давид Арахамия призывает 
не спешить с выводами: «Посмотрим 
по голосованиям. Про нас говорят, 
что тут все люди Коломойского. Это 
неправда. Но если история про Коло-
мойского понятна в смысле рисков, 
то сколько людей Ахметова (украин-
ский олигарх Ринат Ахметов.— „Ъ“)? 
Я не знаю».

Так или иначе, но президентская 
и парламентская кампании твер-
до убедили в одном: новая власть 
в совершенстве овладела мастер-
ством коммуникации и легко до-
носит до большей части общества 
идеи и обещания, привлекая сто-
ронников. Ставка при этом сдела-
на не на СМИ, с которыми у коман-
ды Зеленского сложные, часто кон-
фликтные отношения, а на прямое 
взаимодействие с аудиторией.

С момента объявления о своих 
президентских амбициях в декаб-
ре прошлого года Владимир Зелен-
ский дал всего три интервью журна-
листам. И это осознанная стратегия. 
Общение происходит через стримы 
в Facebook, видеоролики, сообще-
ния, тиражируемые во всех популяр-
ных соцсетях и на телеканалах того 
же Игоря Коломойского. 

«Были фокус группы. Люди гово-
рили, что хотят, чтобы президент на-
прямую им объяснял, что хочет сде-
лать, обрисовывал ситуацию и от-
читывался. Это сработало и работа-
ет. СМИ нужны, но эта стратегия се-
бя оправдала»,— говорит Никита По-
тураев.

Андрей Богдан в Трускавце и во-
все указал прессе ее место: «Как до-
казала наша избирательная кампа-
ния, мы общаемся с обществом без 
посредников, без журналистов».

СМИ потом долго критиковали 
господина Богдана. Главред «Радио 
НВ» Калныш считает, что власть ко-
пирует отношение к прессе админи-
страции президента США Дональ-
да Трампа, избегая неприятных во-
просов и споров. Другую опасность 
он видит в том, что выстраиваемая 
президентом Зеленским система 
приведет к тому, что Верховная ра-
да превратится в послушного испол-
нителя и «не место для дискуссий». 
В пример он приводит модель, дей-
ствовавшую при Петре Порошенко, 
когда узкая группа лиц принимала 
решения, превращавшиеся потом 
в законы. «Сейчас может возникнуть 
та же система. Депутаты от „Слуги на-
рода“ рискуют оказаться статистами 
воли, которую они будут не форми-
ровать, а лишь легитимизировать 
послушным голосованием,— отме-
чает господин Калныш.— Может, 
я наивен, но мне казалось, что пар-
ламентарии сами должны работать».

Никита Потураев не спорит, что 
в стране выстраивается вертикаль. 
Но не согласен, что на выходе полу-
чится авторитарная модель. «Получа-
ется, конечно, вертикаль. Риски, что 
она будет жесткой, есть в таких демо-
кратиях. Но мы говорим, что гаранти-
ей является наша открытая позиция 
и честное слово»,— заочно оппониру-
ет он журналисту. Депутат утвержда-
ет, что Рада примет законы, которые 
застрахуют от скатывания в автори-
таризм: «Страховочные механизмы 
частично готовы, частично дораба-
тываются. Сами себя хотим застрахо-
вать от превращения понятно во что».

Депутат от «Слуги народа» Роксо-
лана Пидласа убеждена и убеждает 
других, что у новой власти слова с де-
лом не разойдутся. «Я раньше рабо-
тала с Гончаруком, знаю советников, 
помогающих ему нарабатывать эко-
номический пакет президента, кото-
рый он будет подавать в Раду в сен-
тябре. Поддерживаю их, потому что 
у меня с ними совпадают взгляды на-
счет того, что нужно делать»,— ска-
зала „Ъ“ госпожа Пидласа. Возврата 
в прошлое, уверена она, не случит-
ся: «Раньше в 90% случаев все планы 
разбивались о парламент, потому 
что там было много разнообразных, 
в основном олигархических интере-
сов. Олигархические группы блоки-
ровали все, что не соответствовало 
интересам олигархов. Поэтому логи-
ка была простая: чем больше нас — 
тем меньше их».

Эксперт Виктор Бобыренко 
из украинского Бюро анализа поли-
тики оптимизма пропрезидентских 
депутатов не разделяет. Он просла-
вился тем, что четыре года назад пред-
сказал актеру Зеленскому сенсацион-
ную политическую карьеру. В декаб-
ре 2015 года, через месяц после пре-
мьеры сериала «Слуга народа», в ко-
тором Владимир Зеленский сыграл 
ставшего президентом Украины учи-
теля Василия Голобородько, эксперт 
написал: «Отыграет Владимир Зелен-
ский три сезона „Слуги народа“. Со-
здаст партию. И скажет, что теперь бу-
дет как в кино. Тексты уже заучены, 
придумывать ничего не надо».

Его нынешний прогноз сводится 
к тому, что все в стране будет как всег-
да. «Парламент, куда пришли люди, 
которые ничего не знают, начнут по-
тихоньку скупать. Все решать будут 
в том числе деньги, и жизнь возьмет 
свое,— сказал господин Бобыренко 
„Ъ“.— Кто-то неподкупный останется, 
но большую часть разберут олигархи. 
Зеленский досидит (свой срок.— „Ъ“), 
если не сдаст Украину России. Иначе 
новый Майдан. Если будет бег на ме-
сте или движение в сторону ЕС, с ним 
ничего не случится».

Владимир Соловьев,  
Киев—Трускавец

Президент Украины 
Владимир Зеленский 
(в центре) убеждал 
в Трускавце «слуг народа», 
что правящая партия 
должна как единое целое 
вести страну в выбранном 
направлении — «никаких 
групповых и клановых 
течений быть не может»  
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Союз операторов железнодо-
рожного транспорта (СОЖТ) 
предлагает финансировать 
идею ОАО РЖД о снижении 
ставок порожнего пробега  
полувагонов на расстояниях 
до 2,4 тыс. км за счет отмены 
скидки на такой пробег для 
инновационных вагонов.  
В результате под ударом ока-
жутся угольщики, которые 
в основном используют инно-
вационные вагоны. По дан-
ным „Ъ“, вопрос будет обсу-
ждаться на совещании в Мин-
трансе 15 августа.

Как стало известно „Ъ“, СОЖТ 
вновь предложил отменить скид-
ку на порожний пробег для инно-
вационных вагонов (с повышен-
ной нагрузкой на ось). Соответству-
ющие предложения были направ-
лены премьеру Дмитрию Медведе-
ву, а затем по поручению вице-пре-
мьера Максима Акимова от 2 авгу-
ста переданы в Минтранс, Минэко-
номики и ФАС для проработки вме-
сте с ОАО РЖД.

Это письмо СОЖТ является отве-
том на инициативу ОАО РЖД. Мо-
нополия в июне предложила на 12% 
снизить тариф на порожний про-
бег полувагонов на расстояниях до 
2,4 тыс. км, одновременно повысив 
его на 15% на более дальних пере-
возках, а также предоставить скид-
ку в размере 5% на порожний про-
бег для участников электронной 
торговой площадки ОАО РЖД (см. 
подробнее „Ъ“ от 11 июня). СОЖТ 

уже критиковал эту идею, считая, 
что она приведет к росту стоимости 
перевозок.

Теперь СОЖТ предлагает финан-
сировать снижение тарифа для рас-
стояний до 2,4 тыс. км за счет отме-
ны льгот по порожнему пробегу для 
инновационных вагонов. В органи-
зации считают, что это повысит эф-
фективность использования под-
вижного состава «за счет вовлече-
ния инновационных полувагонов 

в общую логистику, в том числе под 
грузы для нацпроектов». Помимо 
этого, СОЖТ предлагает сократить 
оборот вагонов за счет увеличения 
маршрутизации перевозок, вклю-
чить стоимость работ по текуще-
му отцепочному ремонту в тариф, 
упразднить плату за переадресовку 
вагонов, совершенствовать инфор-
мационную систему учета и т. д.

В Минтрансе „Ъ“ сообщили, что 
предложения СОЖТ поступили и 

находятся на рассмотрении. Источ-
ник „Ъ“, знакомый с ситуацией, го-
ворит, что 15 августа тема должна 
обсуждаться на совещании в Мин-
трансе. В Минэкономики на запрос 
не ответили. В ФАС сообщили, что 
служба поддерживает любые пред-
ложения, направленные на уско-
рение оборачиваемости и увели-
чения объемов перевозки грузов, 
если те не приведут к росту тари-
фов выше инфляции. В ОАО РЖД 
„Ъ“ отметили, что решение о скид-
ке на порожний пробег для инно-
вационных вагонов принималось 
регулятором и «остается его преро-
гативой». Там также подчеркнули, 
что ежегодно повышают долю мар-
шрутных отправок, и по итогам 
первого полугодия она выросла на 
3,6 процентного пункта, до 51,5% от 
общего объема погрузки.

В основном инновационные ва-
гоны используются для перевозки 
угля, и именно угольные компа-
нии могут в наибольшей степени 
пострадать в случае отмены скид-
ки на порожний пробег. При этом 
обычные полувагоны такой скидки 
не имеют. Один из источников „Ъ“ 
на рынке отмечает, что изначально 
скидка на порожний пробег инно-
вационных полувагонов вводилась 
для поддержки вагоностроителей и 
по итогам прошлого года доля ин-
новационных вагонов на сети до-
стигла 20%. Сейчас эти вагоны фак-
тически выполняют роль углево-
зов со стопроцентным порожним 
пробегом, не беря попутную за-

грузку, добавляет он. ОАО РЖД из-
за наличия скидок на инновацион-
ные полувагоны ежемесячно недо-
получает более 520 млн руб., заклю-
чает собеседник „Ъ“. Другой участ-
ник рынка подчеркивает, что от-
мена скидки создаст дополнитель-
ное тарифное давление на уголь-
щиков, что в условиях падения цен 
на уголь приведет к снижению до-
бычи и перевозок, в результате ОАО 
РЖД может даже понести потери.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров считает, что пред-
лагаемый отказ от скидок на по-
рожний пробег инновационных 
вагонов выглядит крайне спорно, в 
моменте это может увеличить дохо-
ды ОАО РЖД более чем на 12 млрд 
руб. в год с 2020 года, но приведет к 
комплексным негативным послед-
ствиям для угольной отрасли, ваго-
ностроения и экономики в целом 
в размере более 50 млрд руб. в год. 
Глава экспертного совета Институ-
та исследования проблем железно-
дорожного транспорта Павел Иван-
кин, напротив, считает, что произ-
водство вагонов опережает потреб-
ность, но за счет избыточного сти-
мулирования приобретения инно-
вационных вагонов рынку грозит 
их профицит, а базовым вагонам — 
дефицит. Для стимулирования по-
путной загрузки порожних вагонов 
сегодня необходимы не тарифные 
решения, которых предостаточно, 
а повышение технологичности пе-
ревозок грузов, заключает он.

Анастасия Веденеева

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20684,82 (+91,47)
РТС 1294,12 (+4,65)
FTSE 100 7226,72 (–27,13)

DAX 30* 11679,68 (–14,12)
DJIA* 26018,13 (–269,31)
NASDAQ Composite* 7904,168 (–54,972)

*На 20:12   По данным агентства Reuters.  
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.08.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.08.19
Австралийский доллар 44,2756
Английский фунт 78,9005
Белорусский рубль 32,0383
Датская крона* 97,9105

Доллар США 65,4287
Евро 73,1231
Индийская рупия** 91,8272
Казахский тенге** 16,8816

Канадский доллар 49,4174
Китайский юань* 92,5769
Норвежская крона* 73,2619
СДР 90,0155

Сингапурский доллар 47,1286
Новая турецкая лира 11,7663
Украинская гривна* 26,0140
Шведская крона* 68,2025

Швейцарский франк 67,1546
Японская иена** 62,1355
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Вещание российских каналов цифро-
вого ТВ в диапазоне 694–790 МГц по-
мешает запуску на этих частотах 5G 
в Польше, предупредило министер-
ство цифровизации этой страны. 
Страны ЕС планируют использовать 
этот ресурс для мобильной связи уже 
с 2020 года. В России аналогичный во-
прос планируется рассмотреть в 2019 
году, пока же попытки других стран  
нарушить его работу могут быть обжа-
лованы в Международном союзе элек-
тросвязи (МСЭ).

В приграничных с Россией районах Поль-
ши и других стран могут возникнуть пробле-
мы с запуском 5G на частотах 694–790 МГц, 
следует из материалов министерства циф-
ровизации Польши. Соглашение о перево-
де российского телевещания в другой диапа-
зон пока не подписано, уточняет ведомство. 
Страны ЕС должны освободить полосу 694–
790 МГц для мобильной связи до 30 июня 2020 
года, в отдельных случаях — до 30 июня 2022 
года, отмечает онлайн-издание Satkurier.

Высвобождение частот 694–790 МГц для 
5G — один из предпочтительных вариантов 

и в России, но пока решения о прекраще-
нии вещания цифрового ТВ в этом диапазо-
не нет, следует из проекта концепции раз-
вития 5G в России. Сейчас российские теле-
каналы в Калининградской области не ис-
пользуют полосы 694–790 МГц, но, напри-
мер, в Пскове и Невельском районе Псков-
ской области, расположенных у границы с 
Эстонией и Латвией, на них вещает пакет 
каналов второго мультиплекса, следует из 
данных Российской телерадиовещатель-
ной сети (РТРС).

Госкомиссия по радиочастотам планиру-
ет в 2019 году рассмотреть вопрос исполь-
зования этих частот для 5G в России, по ре-
зультатам рассмотрения возможно реше-
ние о высвобождении ресурса, сообщил „Ъ“ 
врио гендиректора Главного радиочастотно-
го центра Дмитрий Локтаев. По его словам, 
сроки отключения и перевода трансляций 
ТВ в России в другие диапазоны зависят от 
технической возможности и согласия веща-
телей. В то же время запуск 5G в Польше и 
других странах на 694–790 МГц должен учи-
тывать необходимость защиты телевещания 
в РФ, напомнил Дмитрий Локтаев.

Сейчас в приграничной зоне совместного 
влияния российских и иностранных средств 
связи друг на друга нет, отмечает первый за-
меститель гендиректора по управлению, экс-
плуатации и развитию сети РТРС Виктор Пин-
чук. Вопросы работы средств связи в погра-
ничных районах координирует МСЭ, напом-
нил он. «По плану „Женева-06“ использова-
ние этого ресурса определено за цифровым 
ТВ. Поэтому если мы будем работать и созда-
вать помехи тем, кто на этих частотах разви-
вает 5G или другие технологии, то это их про-
блемы. Если нам кто-то начнет создавать поме-
хи, мы имеем право подать жалобу через МСЭ 
и та сторона должна будет проблему закрыть 
— радиотехническое средство должно быть 
выключено»,— предупредил Виктор Пинчук.

Частоты 694–790 МГц интересуют лишь 
некоторых из крупных операторов. «Мы рас-
сматриваем данный диапазон как перспек-
тивный для IoT/M2M-кейсов в сетях 5G. Од-
нако требуется решение вопроса с его высво-
бождением и гармонизацией на уровне ре-
гулятора»,— сообщила представитель «Вым-
пелкома». «Мы с удовольствием рассмотрим 
эти частоты как ресурс для 5G, но на практи-

ке они недоступны»,— отмечают в «МегаФо-
не». Пока вендоры ориентированы в первую 
очередь на производство оборудования для 
диапазона 3,4–3,8 ГГц, когда начнут произ-
водить оборудование для 694–790 МГц, пока 
неизвестно, говорят в Tele2. В МТС сообщи-
ли, что оператор не использует эти частоты и 
они не являются приоритетными в обсужде-
нии развития 5G.

Этот диапазон может задействоваться для 
5G, но «у нас сильное ТВ-лобби, которое не 
хочет его отдавать», утверждает собеседник 
„Ъ“ в отрасли связи. По его словам, привле-
кательность диапазона 700 МГц возрастает в 
связи с тем, что военные не хотят отдавать 
диапазон 3,4–3,8 ГГц. Потенциальную сто-
имость расчистки частот 694–790 МГц мож-
но оценить в сотни миллионов рублей, по-
лагает гендиректор Telecom Daily Денис Ку-
сков. Вряд ли стоит ожидать конверсию под 
5G в этом диапазоне в ближайшем будущем, 
основной интерес представляет диапазон 
3 ГГц, скорее всего, работа будет сосредото-
чена на нем, считает гендиректор «ТМТ Кон-
салтинг» Константин Анкилов.

Владислав Новый

Неоднозначная трактовка права соб-
ственности на пенсионные накопле-
ния в различных законах может стать 
актуальной при рассмотрении уго-
ловного дела. Ряд лиц, связанных 
с деятельностью НПФ «Согласие», об-
виняются в неправомерном перево-
де средств пенсионных накоплений 
граждан в этот НПФ, что, по мнению 
следствия, является хищением бо-
лее 11 млрд руб. бюджетных средств 
у Пенсионного фонда России (ПФР). 
Юристы и представители профиль-
ных министерств расходятся в оценке 
того, могли ли пенсионные накопле-
ния уйти из госсобственности вследст-
вие перевода из ПФР в НПФ.

Уголовное дело, по которому в качест-
ве одного из обвиняемых проходит вице-
президент по НПФ управляющей компа-
нии «МКБ-Капитал», член совета директо-
ров НПФ «Согласие» Андрей Неверов (см. „Ъ“ 
от 29 июля), было возбуждено еще в апреле 
следственным управлением МВД по Респу-
блике Коми. Он, а также ряд лиц, связанных 
с деятельностью компании «Первый пенси-
онный администратор» (ППА), которая рабо-
тала с НПФ «Согласие», обвиняются в созда-

нии и участии в преступном сообществе, а 
также мошенническом хищении в особо 
крупном размере, рассказал „Ъ“ адвокат од-
ного из обвиняемых Олег Матюнин. По сло-
вам защитника, следственные органы пола-
гают, что в период с 2016 по 2018 год неко-
торые недобросовестные агенты фальсифи-
цировали документы на перевод пенсион-
ных накоплений граждан из ПФР в НПФ «Со-
гласие» (таким именем обладали два фонда). 
«Предполагаемая сумма необоснованного 
перевода составляет свыше 11 млрд руб.»,— 
уточнил господин Матюнин. По его словам, 
следственные органы квалифицируют этот 
перевод как «незаконное хищение бюджет-
ных средств». Дело в августе было переве-
дено в следственный департамент МВД Рос-
сии, отметил адвокат и подтвердил собесед-
ник „Ъ“, близкий к правоохранительным 
органам. ПФР проинформирован о проводи-
мом расследовании, однако никакими дета-
лями о ходе следственных действий не вла-
деет, заявил „Ъ“ представитель фонда.

• НПФ «Согласие» (впоследствии «Согла- 
сие ОПС», фонд присоединен к «Нефтегаран-
ту» в конце 2018 года), а также другой НПФ 
«Согласие» (до 2017 года НПФ оборонно-про-
мышленного комплекса) в 2016–2018 годах 

 вели агрессивную политику по привлече-
нию новых клиентов. Согласно отчетно-
сти фондов, за три года суммарно их клиен-
тами стали более 1 млн граждан. На при-
влечение было потрачено 5,4 млрд руб. В ре-
зультате фонды пополнились накоплениями 
на 91,7 млрд руб., почти 78% из этой суммы 
было переведено из ПФР.
Ранее, 5 августа, газета «Республика», уч-

редителями которой являются правительст-
во Коми и госсовет республики, ссылаясь на 
слова регионального прокурора Сергея Ба-
жутова, указывала, что на основе сфальсифи-
цированных документов в НПФ «переведено 
более 11 млрд руб. бюджетных средств».

Однако, по мнению защиты, перевод 
средств пенсионных накоплений от одного 
страховщика к другому не влияет на вид пра-
ва собственности на них. Эти средства «явля-
ются собственностью государства и распо-
ряжение ими по своему усмотрению невоз-
можно», утверждает Олег Матюнин.

Представитель Минфина ответил „Ъ“, 
что в случае, если страховщиком гражда-
нина является ПФР, средства пенсионных 
накоплений являются федеральной собст-
венностью (по закону «Об инвестировании 
средств для финансирования накопитель-

ной пенсии»), если же НПФ — то право соб-
ственности у частного фонда (по закону «О 
НПФ»). В Минтруде также указали на суще-
ствующую коллизию в виде двух законов. В 
Счетной палате (проверяет НПФ) не видят 
различия и ссылаются на закон «Об инвес-
тировании…», а значит, считают пенсион-
ные накопления госсобственностью. «ПФР 
является правоприменительным органом 
и не вправе толковать пенсионное законо-
дательство»,— заявили в фонде. Юрист од-
ного из крупных НПФ также видит колли-
зию в двух законах, но склоняется к мне-
нию Минфина. «Право собственности на 
пенсионные накопления в соответствии 
со ст. 5 „Об инвестировании…“ принадле-
жат РФ»,— считает представитель «ВТБ Пен-
сионного фонда». «Деньги не могут быть по-
хищены, так как остаются в системе ОПС и 
цели их использования при этом не меня-
ются»,— резюмирует он.

В НПФ «Согласие», «МКБ-Капитале», ЦБ, 
Следственном комитете Республики Коми, 
МВД России, Следственном комитете России 
не ответили на запрос „Ъ“. С МВД по Респу-
блике Коми связаться не удалось.

Илья Усов;  
Андрей Иванов, Сыктывкар

Пятое поколение попало в эфир
Российское телевещание может помешать внедрению 5G в Восточной Европе

Переводы не нашли «Согласия»
Право собственности на 11 млрд рублей затерялось между законами 

Порожняку ищут инновационное решение
СОЖТ предлагает снизить тарифы за счет тяжелых вагонов

На прошлой неделе цены на нефть 
опустились ниже $60 за баррель. 
Вместе с ними уменьшаются над-
ежды нефтяной отрасли на то, что 
удастся в обозримом будущем согла-
совать с правительством новые мас-
штабные и относительно равнодо-
ступные налоговые льготы для неф-
тедобычи. Такая надежда появилась 
было в прошлом году, когда цены на 
нефть держались выше $70 за бар-
рель, бюджет стал устойчиво профи-
цитным, а Минфин рассчитывал по-
лучить около 1 трлн руб. в ходе на-
логового маневра, повысив нагруз-
ку на сегмент переработки нефти. В 
той ситуации идея, что следует по-
делиться с нефтяными компания-
ми хотя бы частью дополнительных 
доходов от роста цены нефти, могла 
быть как минимум рассмотрена. Об 
этом свидетельствует и октябрьское 

поручение премьера Дмитрия Мед-
ведева провести инвентаризацию 
уже существующих налоговых льгот 
для нефтяных месторождений, и то, 
что с 2019 года заработал налог на 
дополнительный доход — хотя и в 
усеченном виде и только на пилот-
ных месторождениях.

Теперь положение вещей вновь 
меняется неблагоприятным для ре-
формы образом. С одной стороны, 
снижение цен на нефть сокраща-
ет «безопасную зону» для бюджета 
и, соответственно, готовность Мин-
фина рассматривать налоговые но-
вации, которые неминуемо приве-
дут на первых порах к уменьшению 
бюджетных доходов. С другой сто-
роны, лоббистские усилия «Роснеф-
ти», которая добивается несистем-
ных льгот только для себя (напри-
мер, по Приобскому месторожде-
нию), еще больше сокращают про-
странство для диалога. Глядя на дей-
ствия «Роснефти», другие нефтяники 
могут усомниться в целесообразно-
сти участия в проводимой Минэнер-
го инвентаризации льгот, сроки ко-
торой были продлены президентом 
РФ Владимиром Путиным до 1 дека-
бря. Кому-то это мероприятие может 
показаться излишним — если льго-
ту можно получить обходным путем.

Конечно, жаловаться крупным 
нефтекомпаниям глупо — когда 
цены падали в 2014 году, им вовсе не 
снизили налоги на добычу, а наобо-
рот, повысили. Теперь подобная уг-
роза если не совсем исключена, то 
маловероятна, учитывая, что бюджет 
балансируется при цене в $44 за бар-
рель Urals. Но без льгот и в условиях 
ограничений, накладываемых сдел-
кой ОПЕК+, крупные нефтекомпа-
нии едва ли будут наращивать инве-
стиции в РФ, предпочтя возвращать 
деньги акционерам или вкладывать 
их в активы за рубежом. А почти пе-
реставшей расти российской эконо-
мике дополнительные инвестиции 
не помешали бы. Кроме того, каче-
ство нефтяных запасов в России объ-
ективно ухудшается, и со временем 
добыча начнет сокращаться — тогда 
придется давать льготы вне зависи-
мости от динамики цен на нефть.

правила  
игры

Уменьшаются 
надежды нефтяной 
отрасли на то,  
что ей в обозримом 
будущем удастся 
согласовать  
с правительством 
новые масштабные 
налоговые льготы 
для нефтедобычи

облагает налогом  
заведующий отделом бизнеса 
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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1,8 2,8

1,8

2,0

2,2

2,4

2,6

2,8% ● 2,1756

0,25%
5,5 7,0

5,5

5,8

6,1

6,4

6,7

7,0тыс. пунктов ● 6,436

0,22%
0 110

0

22

44

66

88

110млрд руб. ● 28,45

1,10 1,5

1,1

1,2

1,3

1,4

1,5

1,6тыс. $ / тр. унц.

36,0

37,4

38,8

40,2

41,6

43,0

36,0 43,0
0,17%12,95% 0,61%

● 1,506трлн руб. ● 40,49

Рынок слияний и поглощений 
(M&A) в первом полугодии 2019 
года оживился за счет тотальной 
распродажи российских активов 
за границей, вызванной негатив
ным влиянием санкций. Об этом 
свидетельствуют данные агентст
ва AK&M. Лидерами среди отра
слей стали топливная энергети
ка, финансовый сектор и IT. Экс
перты прогнозируют, что такой 
тренд сохранится до конца года, 
а распродажи, вызванные эффек
том санкций, будут продолжаться 
и дальше в течение последующих 
нескольких лет.

По данным AK&M, за июнь—январь 
2019 года выросло как общее количест-
во сделок M&A (на 10,5%, до 169 транс-
акций), так и суммарная стоимость сде-
лок (в 1,9 раза, до $33,85 млрд). В рубле-
вом выражении рост оказался еще бо-
лее значительным из-за снижения кур-
са рубля — в 2,1 раза, до 2,18 трлн руб. 
Однако в основе такого роста рынка 
M&A лежат, скорее, негативные фак-
торы, отмечают аналитики агентства. 
Значительным остается токсичное вли-
яние санкций, вынуждающих россий-
ских бизнесменов продавать свои ак-
тивы за границей. Так, пять из восьми 
сделок величиной более $1 млрд пред-
ставляли собой продажу российских 
активов иностранным инвесторам.

Крупнейшей сделкой первого по-
лугодия стало слияние двух нефтега-
зовых компаний — немецкой Winter-
shall и Dea Deutsche Erdoel, принадле-
жащей Михаилу Фридману (оценоч-
но сумма сделки — $7,18 млрд). Другая 
крупная сделка, оказавшая значитель-
ное влияние на общие результаты пе-

риода,— продажа Сбербанком турец-
кого DenizBank банку Emirates NBD за 
$5 млрд (см. „Ъ“ от 1 августа). «Сделка с 
DenizBank стала убыточной для про-
давца. Положительно она повлияла 
только на статистику, но не на россий-
ский рынок M&A как таковой»,— отме-
чает главный экономист «ПФ Капитал» 
Евгений Надоршин.

Покупки стали более дорогими, 
чем раньше,— средняя цена сделки за 
исследуемый период оказалась на 17% 
выше, чем в первом полугодии 2018 го-
да ($68,8 млн против $58,8 млн). По сло-
вам господина Надоршина, в отноше-
нии покупок иностранных инвесто-
ров могла сыграть карта ожидаемого 
повышения ставок, в частности, со сто-
роны ФРС. «Потенциальные покупате-
ли понимали, что, возможно, период 
дешевых денег уходит в прошлое. И 
это могло подстегнуть их к конверта-
ции средств в активы на тех условиях, 
которые предлагали продавцы»,— от-

мечает господин Надоршин. Особенно 
сильно выросли цены в секторах тран-
спорта ($254 млн против $102 млн), 
ТЭКа ($197 млн против $104  млн) и IT 
($81 млн против $19 млн). Наиболее 
значительно цены упали в секторах 
строительства и торговли.

«Отраслевую гонку» в исследуемый 
период возглавила топливная энерге-
тика с долей 33,9% в общем объеме — 
12 сделок на $11,5 млрд. M&A-актив-
ность в ТЭКе после провала в 2018 году 
демонстрирует взрывной рост, что свя-
зано со стабилизацией мирового рын-
ка нефти, отмечается в обзоре. Суммар-
ная стоимость сделок в этом секторе 
превысила аналогичный показатель за 
весь прошлый год почти в 12 раз, а 
средняя стоимость сделки (за вычетом 
крупнейших) увеличилась на 90%, до 
$197 млн. На втором месте — финансо-
вые институты с долей 15,6%. При этом 
количество сделок по сравнению с пер-
вым полугодием 2018 года снизилось (с 

девяти до семи), как и их суммарная 
стоимость (с $5,5 млрд до почти $5,3 мл-
рд). «Высокий результат прошлого года 
обусловлен крупными санациями, со-
стоявшимися в первой половине 2018 
года. Так, Промсвязьбанк отошел АСВ 
за $4,25 млрд, а Бинбанк перешел к ЦБ 
за $993,6 млн»,— поясняет заместитель 
гендиректора AK&M Людмила Ереми-
на. В текущем же периоде подобные са-
нации не проводились. Замыкает трой-
ку наиболее активных отраслей сектор 
IT с долей 9,5% (16 сделок на сумму бо-
лее $3,2 млрд, в 14 раз выше прошло-
годнего показателя). Актуальной оста-
ется тенденция к распродаже старта-
пов российского происхождения ино-
странным инвесторам. Так, в январе 
2019 года американская DXC Techno-
logies приобрела Luxoft Holding, при-
надлежащую IBS Анатолия Карачин-
ского и Сергея Мацоцкого, за $2 млрд. 
«При этом инвестиционный климат в 
IT остается неблагоприятным для сде-
лок»,— отмечается в обзоре. Это объяс-
няется, в частности, воздействием «за-
кона Яровой» (вступил в силу 1 июля 
2018 года), ключевым требованием ко-
торого является переход на отечествен-
ные «железо» и софт, что требует круп-
ных расходов от игроков отрасли.

По объективным причинам, свя-
занным с продолжающимся влияни-
ем санкций, тренд распродажи рос-
сийских зарубежных активов будет со-
храняться на ближайшие годы, пола-
гает госпожа Еремина. «Только до кон-
ца текущего года ожидается заверше-
ние таких сделок в ТЭКе, транспорте, 
металлургии, банковской сфере»,— 
заключает она.

Мария Сарычева

Рынок M&A подстегнули санкции
Распродажа российских активов за границей продолжается

Банк России обсуждает с участни
ками рынка необходимость уни
фикации индивидуальных кре
дитных рейтингов граждан, ко
торые рассчитываются бюро 
кредитных историй (БКИ). Сей
час каждое бюро проводит скор
ринг по собственной методике 
и имеет разные шкалы. Регуля
тор намерен создать единую для 
всех форму выдачи отчета. Пока 
рейтинги носят информацион
ный характер, но в дальнейшем 
могут быть увязаны со стоимо
стью финансовых продуктов, 
уверены эксперты.

О том, что ЦБ на прошлой неделе 
на совещании с участием бюро кре-
дитных историй и банков обсуждал 
особенности присвоения индивиду-
ального кредитного рейтинга (ИКР 
или скоррингового балла) физлица, 
рассказали „Ъ“ участники встречи. По 
их словам, регулятор услышал мне-
ние рынка о том, что переход на еди-
ный механизм расчета кредитного 
рейтинга — негативная практика. По-
этому наиболее вероятным решением 
проблемы унификации данных о рей-
тингах разных бюро будет введение 
единой шкалы, в которой наглядно бу-
дет представлено качество заемщика 
и насколько велики его шансы полу-
чить кредит или заем. Форму, по сло-
вам собеседников „Ъ“, подготовит ЦБ.

В ЦБ „Ъ“ сообщили, что сейчас БКИ 
рассчитывают ИКР по собственным 
методикам и выдают результаты ка-
ждое по своей шкале. Это делает слож-
ным анализ и сопоставление данных 
для потребителей. 26 июня опубли-
кован доклад для общественных кон-
сультаций, в том числе по вопросу «не-
обходимости реализации унифици-
рованного рейтинга и механизма его 
реализации». В настоящее время «по-
лучены мнения рынка, формирует-
ся позиция Банка России». По словам 
представителей БКИ, создание еди-
ного механизма расчета ИКР не име-
ет смысла. «В создании единой оцен-
ки не только нет необходимости, это в 
принципе невозможно сделать. Дело в 
том, что в базах разных БКИ — разный 
состав информации,— поясняет ди-
ректор по маркетингу НБКИ Алексей 
Волков.— Скорее можно было бы со-
здать для индивидуального кредитно-
го рейтинга, получаемого из разных 
БКИ, единообразную шкалу». По мне-
нию гендиректора «Эквифакса» Олега 
Лагуткина, наличие единого механиз-
ма «приведет к снижению конкурен-
ции и качества услуг: все строго следу-
ют этому механизму и фактически де-
лают одну и ту же работу, не включая в 
расчет индивидуального рейтинга те 
ноу-хау, которые уже сейчас есть у раз-
ных разработчиков». В итоге выбран 
иной подход, отмечает господин Ла-
гуткин,— «каждый разработчик рей-
тинга может применять собственную 
методологию, а для сопоставления 
рейтингов разных БКИ планируется 
разработать некую единую шкалу рей-
тингов». Этот вариант не требует зна-

чительных ресурсов на реализацию 
инициативы, при этом позволит обес-
печить качество рейтинговых услуг 
за счет механизмов рыночной конку-
ренции, отмечает гендиректор ОКБ 
Артур Александрович.

По словам экспертов сам по се-
бе индивидуальный рейтинг важен 
и для заемщиков. На фоне введения 
дополнительных каналов получе-
ния рейтингов и истории граждана-
ми спрос на них вырос. «Мы видим 
существенный рост количества за-
просов кредитных историй со сторо-
ны граждан, которые стали чаще бес-
покоится о своей финансовой репу-
тации и безопасности персональных 
данных»,— отмечает господин Алек-
сандрович. ИКР в кредитной истории 
в первую очередь будет полезным для 

клиентов, которые будут иметь ин-
формацию о своей кредитоспособно-
сти и использовать ее перед подачей 
заявления на получение любого кре-
дитного продукта, отмечают в ВТБ.

В то же время, по словам зампре-
да правления Совкомбанка Алексея 
Парфенова, данный показатель пока 
не нашел нормативного применения 
в России. «В США кредитный рейтинг 
FICO позволяет гражданам получать 
доступ к большому спектру сервисов, 
начиная от образования до покупки 
автомобиля или недвижимости»,— 
отмечает руководитель управления 
кредитных рисков розничного сег-
мента кредитования Райффайзенбан-
ка Алексей Крамарский. В России же 
пока «не существует механизма, в ко-
тором хороший скорринговый балл 
конвертируется в более выгодные ус-
ловия обслуживания», отмечает он. 
По мнению гендиректора кредитного 
бюро «Русский стандарт» Анны Садов-
ничей, ИКР пока носит информацион-
ный характер. При этом в дальнейшем 
регулятор может привязать стоимость 
финансовых услуг к уровню рейтин-
га, считает она. Банк России рассма-
тривает варианты развития индиви-
дуального рейтинга субъекта кредит-
ной истории, сообщили в ЦБ.

Ксения Дементьева

Заемщиков  
сводят  
в единый рейтинг
ЦБ унифицирует систему оценки 
кредитных историй граждан

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Международные инвесторы про
должают активно наращивать 
вложения в защитные активы. 
Суммарные запасы фондов, инве
стирующих в золото, обновили 
трехлетний максимум, закрепив
шись выше уровня 2,4 тыс. тонн. 
Обострение торгового спора меж
ду США и Китаем, а также над
ежды на дальнейшее снижение 
ставки Федеральной резервной 
системы (ФРС) вынуждают ин
весторов наращивать вложения 
в драгоценный металл. В ближай
шие месяцы цены на золото мо
гут вырасти до $1575 за унцию.

Активы биржевых индексных фон-
дов, инвестирующих в золото, впер-
вые с марта 2013 года превысили уро-
вень 2,4 тыс. тонн. Согласно послед-
ним данным агентства Bloomberg, по 
итогам торгов пятницы они выросли 
на 2,2 тонны, до 2400,7 тонны. Стреми-
тельный рост активов фондов продол-
жается второй месяц подряд, и за это 
время они увеличились на 176,3 тон-
ны, причем только на минувшей неде-
ле они поднялись более чем на 38 тонн.

Столь агрессивно международные 
инвесторы наращивали вложения в 
драгоценный металл три года назад. 
В середине 2016 года на фоне мягкой 
монетарной политики Европейского 

центробанка и Банка Японии, а также 
смягчившейся риторики ФРС активы 
золотых ETF выросли за два месяца бо-
лее чем на 200 тонн и 10 августа 2016 го-
да достигли отметки 2075 тонн.

Нынешнее бегство инвесторов в зо-
лото вызвано внешнеторговой полити-
кой США. В начале месяца президент 
США Дональд Трамп объявил о введе-

нии пошлин в 10% на товары из Китая 
стоимостью $300 млрд с 1 сентября. 
Этот шаг не остался без внимания ки-
тайской стороны, с 5 августа Народный 
банк (ЦБ) Китая начал снижать курс юа-
ня к доллару. В свою очередь, Минфин 
США включил Китай в список стран, 
манипулирующих валютой, и заявил, 
что будет работать с МВФ для устране-
ния «несправедливого преимущества», 
полученного Пекином.

Новый виток торговой войны меж-
ду США и Китаем негативно сказался 
на ожиданиях инвесторов относитель-

но перспектив мировой экономики и 
вызвал обвал на финансовых рынках. 
Только 2 августа ведущие фондовые 
индексы упали на 1,4–4%, а к настоя-
щему времени снижение составило 
4–7%. На прошлой неделе цены на золо-
то впервые с марта 2013 года превыси-
ли уровень $1500 за тройскую унцию 
(см. „Ъ“ от 8 августа). «Золото, как пра-
вило, пользуется повышенным спро-
сом в периоды турбулентности на гло-
бальных финансовых рынках. Послед-
ние несколько недель для глобального 
рынка акций были весьма нервными: 
инвесторы продавали акции из-за опа-
сений очередного витка торговой вой-
ны между США и Китаем»,— отмечает 
управляющий инвестиционными пор-
тфелями Friedrich Wilhelm Raiffeisen 
Владимир Веденеев.

Добавляют привлекательности вло-
жениям в золото планы ведущих цен-
тральных банков по денежно-кредит-
ной политике. В последние месяцы 
представители ФРС, ЕЦБ, Банка Анг-
лии и Банка Японии регулярно смяг-
чали комментарии относительно бу-
дущих шагов. В конце июля ФРС впер-
вые с 2008 года снизила ставку на 
0,25 процентного пункта, до диапазо-
на 2–2,25%. «Чем ниже будет реальная 
ставка (номинальная ставка за выче-
том инфляции) в США, тем слабее бу-

дет американский доллар, а это, в свою 
очередь, вызывает притоки в драгоцен-
ный металл как инструмент защиты от 
девальвации. Из дополнительных фак-
торов отметим неопределенную судь-
бу „Брексита“, риски рецессии в Евро-
пе и сложную ситуацию на Ближнем 
Востоке после ареста нескольких тан-
керов в Ормузском проливе»,— отме-
чает управляющий активами «Систе-
мы Капитал» Константин Асатуров.

В таких непростых для фондовых 
рынков условиях спрос на драгоцен-
ный металл будет сохраняться, счита-
ют управляющие. «Золото будет пользо-
ваться спросом, пока глобальные рын-
ки не выйдут из периода повышенной 
волатильности и инвесторы не обра-
тят свои взоры на рисковые активы, 
в первую очередь — акции»,— отме-
чает Владимир Веденеев. По мнению 
Константина Асатурова, позитивных 
подвижек в торговом конфликте стоит 
ждать только в самом конце 2019 или в 
начале 2020 года. Прогноз банка Julius 
Baer на горизонте трех месяцев состав-
ляет $1575 за унцию. «На перспективу 
двенадцати месяцев прогноз остается 
без изменений на уровне $1525 за ун-
цию»,— отмечает руководитель иссле-
дований проблем будущих поколений 
банка Карстен Менке.

Виталий Гайдаев

Металл повышенного напряжения
Все классы инвесторов тянут золото на себя 

Мы считаем важным 
создать условия 

недискриминационного 
доступа к данным.  

Думаем над развитием 
регтех-решений,  

к примеру индивидуальных 
рейтингов гражданина

— Эльвира Набиуллина, 
председатель Банка России, 4 июля

Ц И Т А Т А

2,4 тысячи тонн
превысили запасы  
золотых  
биржевых фондов

УДЕЛЬНЫЙ ВЕС ОТРАСЛЕЙ НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ M&A 
В ПЕРВОМ ПОЛУГОДИИ 2019 ГОДА (%)   ИСТОЧНИК: AK&M.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Продажи легких коммерческих автомобилей 
(LCV) в РФ в июле впервые с февраля вышли 
в плюс. Поддержку сегменту оказали возобнов
ление господдержки и крупные контракты по об
новлению парков компаний. Наибольшими тем
пами растут продажи Ford и Volkswagen, которые 
занимают нишу ушедшего с рынка MercedesBenz 
Sprinter Classic. Но на рынке не верят в продолже
ние позитивной динамики продаж.

Рынок новых легких коммерческих автомобилей в 
июле вырос на 10%, до 9,9 тыс. штук, сообщил «Автостат». 
В плюсе оказались все игроки топ-5, в том числе лидер 
сегмента ГАЗ (на долю марки пришлось 40% рынка), ко-
торый нарастил продажи на 2,9%, до 4,3 тыс. штук. УАЗ 
увеличил реализацию на 14%, до 1,5 тыс. штук, еще зна-
чительнее нарастили продажи Ford (на 34,5%, до 1,1 тыс. 
штук), Lada (на 37,5%, до 1,1 тыс. штук) и Volkswagen (на 
37,4%, до 551 машины). Mercedes-Benz, который в 2018 
году свернул производство объемообразующей модели 
Sprinter Classic на базе ГАЗа, сократил продажи на 66%, 
до 203 штук. По данным АЕБ, динамика рынка LCV более 
скромная, рост не превышает 5%. Статистика «Автостата» 
основывается на данных о регистрациях автомобилей, 
в ряде случаев от момента продажи грузовика до его ре-
гистрации проходит от одной до нескольких недель.

В предыдущие месяцы, за исключением начала года, 
рынок LCV интенсивно сокращался, вплоть до падения 
на 10,6% в июне. В АвтоВАЗе „Ъ“ сказали, что рынок LCV 
подвержен большим колебаниям, чем сегмент легковых 
автомобилей, так как сделки неравномерно распределя-
ются между месяцами. Сергей Удалов из «Автостата» так-
же говорит, что при относительно небольших объемах 
сегмента на итоговые продажи влияют крупные сделки.

Основным драйвером рынка в июле стал отложен-
ный спрос, а также возобновление программы льготно-
го лизинга, говорит глава департамента коммерческого 
транспорта «Автоспеццентр» (АСЦ) Максим Шишко. Под 
нее попадают отечественные малотоннажные автомо-
били, а также Ford, производимый в Елабуге. Владимир 
Беспалов из «ВТБ Капитала» отмечает, что ожидавшееся 
возобновление господдержки могло не только поддер-
жать продажи, но и сформировать отложенный спрос. 
Кроме того, на рынке продолжается перераспределение 
доли, освободившейся после ухода Mercedes-Benz 
Sprinter Classic, отмечает Сергей Удалов. Максим Шиш-
ко считает, что это вместе с «агрессивной конкуренцией 

со стороны Ford Sollers по отношению к продуктам груп-
пы ГАЗ» дало возможность марке Ford нарастить долю. 
Рост VW, Peugeot и Citroen, по его словам, связан с выво-
дом на рынок новых моделей и сформирован в основ-
ном продажами в легком сегменте LCV (до 1 тонны).

Директор по корпоративным продажам «Рольфа» 
Юлия Трушкова не ожидает продолжения роста продаж 
в сегменте в ближайшие месяцы. Она также отмечает, 
что дилер в июле нарастил продажи Ford Transit на 
62,2%, а за январь—июнь — на 8,4%. В «Авилоне» актив-
ного роста на рынке не фиксируют, но говорят, что пози-
тивная ситуация сложилась по бренду Ford, в том числе 
за счет ухода Sprinter Classic. В июле реализацию LCV 
этой марки увеличил и «Автомир» — на 52%, сообщил 
глава направления продаж новых автомобилей Михаил 
Маракушев. Также у дилера на 42% выросли продажи 
легких коммерческих Volkswagen, которые занимают 
нишу ушедшего Sprinter Classic.

На продажи влияла «ситуация с дефицитом опреде-
ленных модификаций у группы ГАЗ, что переориенти-
ровало клиентов на другие бренды», заключает Михаил 
Маракушев. Источник „Ъ“ на рынке говорит, что у авто-
концерна были трудности с поставками двигателей. На 
машины ГАЗ в принципе есть специфический дефицит, 
говорят в одном из дилерских центров в Петербурге, но 
«такого, чтобы ждать месяцами, не было». Июль по срав-
нению с другими месяцами никак не выделился, сооб-
щили „Ъ“ в отделе продаж «Города русских машин». На 
ГАЗе комментарий не предоставили. LCV-марки оснаща-
ются двигателями Ульяновского моторного завода (по 
данным «СПАРК-Интерфакс», принадлежит ГАЗу) и 
Cummins. Собеседник „Ъ“ на рынке предполагает, что 
проблема могла возникнуть с поставками компонентов 
из-за санкционных ограничений.

По итогам года в АСЦ ожидают незначительного со-
кращения рынка на 3–5%. «При этом доля Ford, VW и 
французов вырастет, а ГАЗ, УАЗ и Lada существенно не из-
менится»,— добавляет Максим Шишко. В «Автомире» не 
ожидают значительных улучшений и дают прогноз по 
сохранению объема рынка на уровне 2018 года. С уче-
том «провала» в первом полугодии такой же прогноз да-
ет Владимир Беспалов. Сергей Удалов ожидает неболь-
шого снижения рынка LCV по итогам года, отмечая, что 
потребление розничных товаров не растет.

Ольга Никитина;  
Яна Войцеховская, СанктПетербург

Легкие грузовики выехали без спроса
Продажи LCV в июле перешли к росту

Сбербанк обсуждает с прави
тельством РФ и мэрией Москвы 
создание в столице эксперимен
тальной площадки по развитию 
проектов в сфере искусствен
ного интеллекта (ИИ) сроком 
на пять лет. Предполагается, 
что ее участники получат льгот
ный правовой режим и доступ 
к массиву обезличенных данных 
для проектов в сфере транспор
та, медицины и распознавания 
лиц. Легализация доступа к дан
ным остается одной из главных 
проблем для рынка, подтвержда
ют эксперты.

Сбербанк совместно с правительст-
вом РФ и мэрией Москвы подготовил 
предложения по созданию на терри-
тории столицы экспериментальной 
площадки для проектов в сфере ИИ, 
рассказал „Ъ“ собеседник, знакомый с 
деталями предложения. По его сло-
вам, эксперимент запланирован на 
пять лет до 2024 года. В координаци-
онный совет площадки предлагается 
включить помощника президента Ан-
дрея Белоусова, первого заместителя 
главы администрации президента 
Сергея Кириенко, вице-премьера 
Максима Акимова, мэра Москвы Сер-
гея Собянина, президента Сбербанка 
Германа Грефа и экспертов в сфере ИИ.

Представитель Максима Акимова 
подтвердил „Ъ“, что создание экспе-
риментальной зоны в Москве «изуча-
ется и обсуждается». В департаменте 
информационных технологий (ДИТ) 
Москвы также подтвердили, что пра-
вительство, мэрия и Сбербанк разра-
батывают концепцию площадки. 
«Ожидаем, что эксперимент создаст 
наиболее благоприятные условия для 
российских разработчиков ИИ, помо-
жет обкатать правовое регулирова-
ние этой новой для всего мира обла-

сти и сократить время вывода про-
рывных цифровых решений на ры-
нок»,— заявили в ДИТе. В Сбербанке 
отказались от комментариев.

Рассмотреть вопрос создания в Мо-
скве условий для внедрения ИИ с воз-
можностью установки эксперимен-
тального правового режима поручил 
правительству и Сбербанку 14 июня 
президент РФ Владимир Путин. Пред-
ложения должны быть представлены 
до 30 ноября.

Специальный правовой режим 
предполагается ввести федеральным 
законом, уточняет собеседник „Ъ“, 
знакомый с предложениями. В част-
ности, планируются льготные регуля-
торные условия для выхода техноло-
гий на рынок. Также будет внедрен 
временный порядок проведения тор-
гов, что должно стимулировать отече-
ственные разработки в ИИ путем со-
здания спроса со стороны государст-
ва. По словам собеседника, в рамках 
экспериментальной площадки разра-

ботчики также получат доступ к мас-
сиву обезличенных данных. В число 
перспективных сфер внедрения ИИ в 
Москве вошли интеллектуальная 
транспортная система, распознава-
ние речи в городском контакт-центре, 
медицинская диагностика, система 
распознавания лиц в целях безопас-
ности, предиктивное предоставле-
ние услуг и обработка претензий.

• Согласно проекту стратегии разви-
тия ИИ, на Россию приходится 10,8% 
мирового объема продуктов, использу-
ющих такие технологии, сообщал „Ъ“ 
30 мая. По итогам 2018 года объем 
российского рынка ИИ составил 
198,1 млрд руб., а к 2024 году может 
достигнуть 907,4 млрд руб.
Появление экспериментальной 

площадки позволит внедрять в по-
вседневную жизнь даже потенциаль-
но рискованные решения на базе ИИ, 
которые дают экономический эф-
фект, в этой отрасли у России «есть 
фундаментальный задел», считает ди-
ректор технологической практики в 
риск-консалтинге КПМГ в России и 
СНГ Сергей Вихарев. При этом про-
блемы с доступом к большим объе-
мам данных, часть из которых попа-
дает в категорию персональных,— 
один из принципиальных барьеров, 
которые пока тормозят развитие рын-
ка ИИ в России, говорят эксперты. «Та-
кие данные необходимы для созда-
ния эффективных интеллектуальных 
технологий в области здравоохране-
ния, финтеха, маркетинга, логистики 
и беспилотного транспорта»,— указы-
вает председатель технического ко-
митета «Искусственный интеллект» 
на базе РВК Сергей Гарбук. Для реше-
ния проблемы, по его мнению, нуж-
ны технологические и нормативные 
инструменты.

Юлия Тишина

Искусственный интеллект  
потребовал льгот
Для развития технологии предлагается  
специальный правовой режим

Предполагалось, что в дальней-
шем направления будут распределе-
ны между игроками рынка. Росавиа-
ция 28 июня опубликовала приказ 
№497-п, в котором говорится, что ре-
шение, принятое 21 марта на заседа-
нии МВК, оставлено в силе. «Обычно 
в приказах Росавиации в отношении 
изъятых у перевозчиков маршрутов 
ставятся пометки „не продлять в 
зимнюю навигацию“ или „отозвать с 
… числа“, чего в приказе №497-п не 
сказано»,— объясняет сотрудник од-
ной из авиакомпаний причину, по 
которой Utair не подала заявку. В ре-
зультате компания лишилась воз-
можности бороться за прибыльные 
международные маршруты.

На МВК выставлены направления 
из Москвы в Актау, Актобе, Алматы, 
Нур-Султан, Атырау, Караганду, Али-

канте, Венецию, Лион, Малагу, Ми-
лан, Пекин, Пхукет, Рим, Ташкент, 
Тель-Авив, Шымкент, Анталью, Банг-
кок, Барселону, Гоа, Дубай, Иракли-
он, Ларнаку, Париж, Пафос, Римини 
и Прагу, а также из Петербурга в Рим 
и Милан. По словам собеседников 
„Ъ“ в отрасли, интерес для Utair пред-
ставляют рейсы в города Европы и 
Израиль, куда позволяет летать ее 
среднемагистральный флот. Как ожи-
дается, основным конкурентом «Аэ-
рофлота» на МВК 13 августа станет S7.

В Минтрансе сказали, что ведом-
ство руководствуется «исключитель-
но действующим законодательством 
и нормативно-правовой базой». В Ро-
савиации и «Аэрофлоте» ситуацию 
не прокомментировали. В S7 не смо-
гли оперативно предоставить ком-
ментарий.

Исполнительный директор 
агентства «Авиапорт» Олег Пантеле-

ев полагает, что федеральные чи-
новники вряд ли пойдут навстречу 
Utair после недавней рекоменда-
ции министра транспорта Евгения 
Дитриха, который попросил авиа-
компанию активно не наращивать 
пассажиропоток. «Utair продает би-
леты в рамках своих провозных ем-
костей, поэтому рекомендация вы-
глядит как призыв работать менее 
эффективно»,— говорит эксперт. Он 
отмечает, что обращение в Мин-
транс вряд ли даст результат. «Ма-
лейшее сомнение в чистоте прове-
дения госорганами процедур или 
корректности формулировок может 
быть основанием для обращения 
авиакомпании в ФАС. При этом пе-
ревозчик должен тщательно прора-
ботать аргументы для антимоно-
польной службы»,— добавил госпо-
дин Пантелеев.

Герман Костринский

К шапочному разбору маршрутов 
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Если кто-то сможет 
обеспечить монополию 
в сфере искусственного 

интеллекта, 
то последствия нам всем 
понятны — тот станет 

властелином мира
— Владимир Путин,

президент РФ, 30 мая 2019 года (ТАСС)

Ц И Т А Т А

Его поздравляет генеральный директор, председатель 
правления ПАО «Газпром нефть» Александр Дюков:
— Уважаемый Сергей Оттович! Примите искренние по-
здравления с днем рождения! Вы настоящий професси-
онал со стратегическим подходом к ведению бизнеса. 
При принятии решений Вы учитываете не только инте-
ресы компании, которую возглавляете, но и экономики 
всей страны. И конечно, для «Совкомфлота», работающе-
го на международных рынках, важно Ваше умение по-

строить конструктивный диалог с зарубежными партне-
рами. «Газпром нефть» ценит многолетнее сотрудничест-
во с «Совкомфлотом». При Вашей поддержке мы реали-
зуем арктические проекты, которые имеют стратегиче-
ское значение для всей нефтяной отрасли. И нет сомне-
ний, что наше партнерство будет развиваться. Крепкого 
здоровья и благополучия Вам и Вашим близким и надеж-
ного фарватера в непростом мире судоходного бизнеса!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 59 лет  
генеральному директору ПАО «Совкомфлот»  
Сергею Франку

ДНИ РОЖДЕНИЯ

ЛУКОЙЛ продолжает наращивать про
изводство углеводородов за счет уве
личения добычи газа в Узбекистане. 
В первом полугодии добыча газа увели
чилась на 8%, несмотря на ощутимое 
падение зарубежных показателей 
во втором квартале. Добыча нефти 
 выросла на 1,3%, до 43,4 млн тонн.
ЛУКОЙЛ в первом полугодии 2019 
года нарастил добычу нефти на 1,27%, 
до 43,37 млн тонн (включая производст
во на Западной Курне2 в Ираке). До
быча углеводородов в январе—июне 
в среднем увеличилась без учета Ирака 
на 2,8% — до 2,35 млн баррелей нефтя
ного эквивалента в сутки. В компании 
объясняют рост добычи развитием га
зовых проектов в Узбекистане, а также 
увеличением добычи нефти в России.
Добычу газа ЛУКОЙЛ нарастил на 8%, 
до 17,4 млрд кубометров, из которых 
7 млрд кубометров пришлось на Узбе
кистан. В этой стране добыча увеличи
лась на 18% благодаря запуску в апреле 

2018 года второй очереди газоперераба
тывающего комплекса на проекте «Кан
дым». В ЛУКОЙЛе рассчитывают в 2020 
году выйти на проектную добычу в Узбе
кистане в 17–18 млрд кубометров газа.
При этом во втором квартале ЛУКОЙЛ 
отразил существенный провал  добычи 
газа за рубежом (на 14%, до 3,927 млрд 
куб.) по сравнению с первым кварталом. 

В компании это объясняют сезонностью, 
а также плановым ремонтом на Кандым
ском ГПК и ограничением по техниче
ским причинам приема газа проекта 
«Гиссар» со стороны Шуртанского ГХК 
(АО «Узбекнефтегаз»). Производство 
газа в России  снизилось в первом полу
годии на 1,1% — до 8,86 млрд кубоме
тров.  Ольга Мордюшенко
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ДОБЫЧА НЕФТИ И ГАЗА ЛУКОЙЛА В 2015–2019 ГОДАХ   ИСТОЧНИК: ЛУКОЙЛ.
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ЛУКОЙЛ РАСТЕТ ЗА СЧЕТ УЗБЕКИСТАНА
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Крупные производители мра
морной говядины ГК «Зареч
ное» (бренд «Праймбиф») и «Ми
раторг» будут конкурировать 
не только в основном бизнесе. 
Входящая в группу сеть ресто
ранов «Праймбиф бар» запус
тила франшизу и планирует 
 открыть 70 заведений в РФ 
за три года. Сеть бургерных 
#Farш «Мираторга» и Аркадия 
Новикова также планирует 
 развиваться в этом формате.

О запуске франшизы сети ресто-
ранов «Праймбиф бар» стало извест-
но из информации на сайте компа-
нии. Потенциальным партне-
рам доступны форматы фуд-трака 
на 21 кв. м, корнера на фуд-корте на 
20–60 кв. м, мясного бутика на 50–
60 кв. м и ресторана на 100 кв. м. 
Стоимость открытия малых форма-
тов начинается от 4 млн руб., мини-
мальные инвестиции в ресторан 
— 7 млн руб. Для фуд-трака и бути-
ка паушальный взнос установлен 
в 600 тыс. руб., для корнера — в 
1 млн руб., для ресторана — в 3 млн 
руб. В пакет франчайзи входит раз-
работка проекта, обучение персона-
ла, маркетинговая поддержка и пр. 
Роялти — 5% от ежемесячного обо-
рота, еще 1% приходится на марке-
тинговый сбор. Срок окупаемости 
всех форматов — от 18 месяцев.

«Праймбиф бар» входит в ГК «За-
речное» Сергея Ниценко — крупно-
го российского производителя мра-
морной говядины (бренд «Прай-
мбиф»). Группа управляет фермами 
на 70 тыс. голов, мясокомбинатом, 
100 тыс. га земель и пр. В Москве 

под вывеской «Праймбиф бар» ра-
ботают две точки на Даниловском и 
Усачевском рынках, корнер в фуд-
корте Streat, ресторан в «Москва-Си-
ти», бутик на Смоленском бульваре 
и фуд-трак. Бургеры в Streat доступ-
ны по 350–500 руб., фирменный 
стейк стоит 550 руб. В меню также 
есть салаты, супы, закуски и пр. Це-
ны на стейки в ресторане начинает-
ся от 980 руб. за 300 г.

Директор по развитию «Прай-
мбиф бара» Стива Аралов говорит, 
что сеть планирует открыть около 
70 новых заведений по франшизе в 
РФ в течение трех лет. По его сло-
вам, в первую очередь для развития 
будут рассматривать города-милли-
онники, затем — с населением от 
500 тыс. человек. В ближайшее вре-
мя один франчайзинговый ресто-
ран «Праймбиф бар» откроется в Ка-
лининграде, еще одно заведение 
должно начать работать в Москве, 
фуд-трак — в Самаре, продолжает 
топ-менеджер. Имена партнеров он 
не назвал.

Пик популярности бургерных 
пришелся на 2018 год: сегодня 
это уже не новый и достаточно кон-
курентный формат, отмечает экс-
перт Franshiza.ru Анна Рождествен-
ская. По ее словам, для «Заречно-
го» «Праймбиф бар» кроме укрепле-
ния бренда также дает возмож-
ность получить дополнитель-
ный канал продаж, о чем говорит 
установленная для франчайзи ми-
нимальная сумма первого заказа 
(300–700 тыс. руб. в зависимости от 
формата). Работать на мясе от дру-
гих поставщиков франчайзи не 

смогут: это не только будет наруше-
нием условий партнерства, но и не 
позволит добиться одинакового ка-
чества блюд, вторит основательни-
ца сети ресторанов «Простые вещи» 
Ирина Ходзинская. Госпожа Рожде-
ственская добавляет, что в регио-
нах форматы «Праймбиф бара» мо-
гут пользоваться ограниченным 
спросом. Продать бургер на фуд-
корте за 500 руб. за пределами Мо-
сквы сложно, участники рынка 
предпочитают рестораны с отдель-
ным входом, но инвестиции от 
7 млн руб.— довольно высоки, рас-
суждает эксперт.

У ближайшего конкурента «За-
речного» АПХ «Мираторг» Виктора 
и Александра Линников также 
есть ресторанные проекты. В рам-
ках своей сети супермаркетов хол-
динг развивает бургерные «Бур-
гер & Фрайс», а также совместную с 
ресторатором Аркадием Новико-
вым сеть #Farш (в Москве открыто 
около 15 точек). В конце 2018 года 
#Farш также открыл продажу фран-
шизы по России (первоначальный 
взнос — от 6 млн руб., роялти и мар-
кетинговый сбор — 6% и 1% соответ-
ственно). Господин Новиков и пред-
ставитель «Мираторга» не ответи-
ли на вопросы „Ъ“. По оценкам Ан-
ны Рождественской, с учетом пау-
шального взноса затраты на откры-
тие бургерной #Farш могут начи-
наться от 13 млн руб. Теоретически 
формат будет конкурировать с 
«Праймбиф баром», но фактически 
это разные инвестиционные ниши, 
указывает она.

Анатолий Костырев

Конкуренты 
померяются стейками 
Производители говядины  
расширяют ресторанный бизнес

Там называют дополнительными 
факторами визовые послабления для 
отдельных стран и общим — рост ин-
тереса к России. Но в Cushman & 
Wakefield настаивают, что туристы 
посещают страну лишь в летние ме-
сяцы. Число бизнес-туристов, запол-
няющих номера зимой и в межсезо-
нье, по словам Марины Усенко, на-
против, снижается.

Нехватка бизнес-туристов, тради-
ционно останавливающихся в более 
дорогих средствах размещения, за-
ставляет инвесторов корректировать 
свои планы. В итоге, как прогнозиру-
ют в Cushman & Wakefield, доля люк-
совых отелей в структуре ввода новых 
номеров будет снижаться, а средняя 
площадь проектов уже сократилась с 
230 до 125 номеров. Такой же вывод 
делает руководитель подразделения 
индустрии гостеприимства CBRE Та-
тьяна Белова, по словам которой но-

мерной фонд среднего объекта в люк-
совой категории сейчас снижается за 
счет перевода части площадей в апар-
таменты или резиденции. Эксперт 
объясняет, что девелоперы поступают 
так, чтобы обеспечить возврат инвес-

тиций. В качестве примера госпожа 
Белова приводит проект на Тверской 
улице, который сейчас контролируют 
структуры Виктора Рашникова. «Изна-
чально здесь была запланирована го-
стиница на 200 номеров, но планы пе-
ресмотрены в сторону небольшого от-
еля Corinthia и апартаментов»,— до-
бавляет она.

Ожидания консультантов в целом 
совпадают с прогнозами, сделанными 
ранее аналитиками Euromonitor In-
ternational. По их данным, динамика 
роста оборота гостиничного рынка в 
России будет консервативной. В 2019 
году он может составить 345,1 млрд 
руб., увеличившись на 6,4%, а в 2020 
году — 365 млрд руб., показав рост на 
5,8%. Замедление темпов роста анали-
тики также объяснили санкциями со 
стороны ЕС и США, на фоне которых 
рынок ориентируется на внутренний 
спрос: 68,2% его оборота в 2018 году 
обеспечили россияне.

Александра Мерцалова

Бизнес освобождает номера 
с1

Владелец группы «Дымов» Ва
дим Дымов нашел гендиректо
ра для своей розничной сети 
«Республика», которая специа
лизируется на продаже книг, 
 подарков и аксессуаров. Им стал 
Михаил Ахмедов, работавший 
в DIYсети KRauta до ее ухода из 
России. Новый глава «Республи
ки» должен повысить операци
онную эффективность уже ра
ботающих магазинов.

Должность гендиректора сети ма-
газинов «Республика», которую по-
следние пять лет занимал Илья Кри-
ворот, перешла к Михаилу Ахмедову, 
рассказали „Ъ“ в пресс-службе ком-
пании. Ранее господин Ахмедов за-
нимал пост коммерческого директо-
ра в ушедшей из России K-Rauta. До 
этого он курировал закупки в продо-
вольственной сети «О’Кей».

В «Республике» поясняли „Ъ“, что 
основной причиной нового назначе-
ния стали именно компетенция и 
большой опыт в сфере ритейла го-
сподина Ахмедова, а также намере-
ние основного акционера, предпри-
нимателя Вадима Дымова изменить 
курс компании. На новой должности 
ему предстоит заняться развитием 
торговой сети и улучшением финан-
совых показателей, добавляют в 
компании. О том, что новый руково-
дитель займется повышением эф-
фективности действующих процес-
сов, говорит и гендиректор «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров. По 
его словам, именно поэтому был вы-

бран специалист с опытом коммер-
ческого управления в рознице.

«Сейчас ключевые точки повыше-
ния эффективности „Республики“ 
связаны в первую очередь с развити-
ем розничных операций — пересмо-
тром цен, промоакций, мерчендай-
зингом. Позитивные результаты Ми-
хаила Ахмедова будут зависеть от то-
го, сможет ли он усилить команду 
именно в этом направлении»,— счи-
тает господин Бурмистров. По его 
мнению, первые результаты работы 
нового топ-менеджмента должны 
быть видны примерно через год: тог-
да должна увеличиться выручка с 
1 кв. м торгуемых площадей и рост 
прибыльности в магазинах.

• Сетью одноименных магазинов 
управляет ООО «Республика», осно-
ванное в 2006 году предпринимате-
лем Вадимом Дымовым. Сейчас биз-
несмену принадлежит 97,1% компа-
нии, еще 2,9% владеет Кирилл Куль-
баба, следует из данных ЕГРЮЛ. 
Сеть специализируется на продаже 
книг, подарков, канцтоваров, эле-
ментов декора, посуды и еды, аксес-
суаров и т. д. По информации самой 
компании, в 2018 году ее выручка 
 достигла 1,8 млрд руб. Вадим Дымов 
также является основателем 
и председателем совета директоров 
продуктовой группы «Дымов».
Решение о смене руководителя 

глава розничной практики в рекру-
тинговой Spencer Stuart Юлия Садов-
никова называет желанием основно-
го владельца «Республики» Вадима 

Дымова использовать экспертизу топ-
менеджера из продуктового ритейла 
в своей компании. «Продуктовые сети 
в России в целом наиболее сильно 
развили навыки управления боль-
шим количеством разных категорий, 
ассортиментом за последние 15–20 
лет, а именно этот навык очень важен 
для маленькой сети, торгующей 
очень непохожими продуктами, от 
книг и подарков до товаров для дома 
и аксессуаров в одежде»,— уверена го-
спожа Садовникова.

Михаил Бурмистров считает, что 
кадровые перестановки в «Республи-
ке» назрели давно: прежний генди-
ректор Илья Криворот приходил в 
сеть в первую очередь для ее расшире-
ния. И эта задача выполнена, отмечает 
эксперт. «Бывший гендиректор сети 
Илья Криворот управлял компанией в 
течение пяти лет, за этот период сеть 
выросла с 17 до 37 магазинов, в том чи-
сле в Санкт-Петербурге, Новосибирс-
ке и Екатеринбурге»,— подтверждают 
в пресс-службе «Республики».

В 2018 году российский книжный 
рынок вырос на 7%, до 69 млрд руб., 
оценивали весной 2019 года в изда-
тельстве «Эксмо-АСТ». При этом к 2022 
году его объем может достигнуть 
88 млрд руб. Ключевыми драйверами 
на рынке в компании называли не бу-
мажные, а электронные и аудиокни-
ги. Самым крупным игроком на рын-
ке остается федеральная сеть «Читай-
город—Буквоед» с выручкой в минув-
шем году около 22,5 млрд руб.

Никита Щуренков

«Республика» финансов
Новый топ-менеджмент сети займется улучшением ее показателей

Онлайншкола английского 
 языка Skyeng выпустит собст
венный графический планшет 
для учеников. Он будет сопрово
ждать новое образовательное на
правление компании — матема
тику. На первом этапе устройст
во станет для компании скорее 
экспериментом, но позволит со
бирать данные для улучшения 
основного продукта, полагают 
участники рынка.

Skyeng запускает образователь-
ное направление для обучения мате-
матике Skyeng Math и выпускает для 
него собственный графический 
планшет, сообщила „Ъ“ представи-
тель компании. Планшет планирует-
ся представить в 2020 году.

В экспериментальном режиме 
Skyeng, специализирующаяся на ан-
глийском языке, запустила математи-
ку осенью 2018 года. Сейчас у компа-
нии 1,3 тыс. учеников по этому направ-
лению среди школьников и более 300 
учителей. К концу года в школе будет 
обучаться 8 тыс. учеников, доля Skyeng 
Math по числу клиентов составит треть 
всего детского направления Skyeng, 
рассчитывают в компании.

Устройство для Skyeng Math пред-
ставляет собой графический планшет 
и специальную ручку. Выступая в ка-
честве обложки, планшет считывает 
текст и рисунки, которые делает уче-
ник в тетради, и передает их в лич-
ный кабинет на собственной плат-
форме Skyeng — Vimbox. Планшет бу-
дет направляться ученикам старше 
пятого класса, он обойдется в 1,5–
2 тыс. руб. для покупателей маленько-

го пакета занятий и бесплатно при по-
купке большого пакета, уточнили в 
Skyeng. Инвестиции в разработку со-
ставили 3 млн руб., производителем 
выступит китайская компания.

• Skyeng основана в 2012 году, за два го-
да после запуска компания привлекла 
около $330 тыс. внешних инвестиций, 
а в начале 2018 года получила средст-
ва от фондов Baring Vostok. Сумма 
сделки не раскрывалась, но, по экс-
пертным оценкам, ее размер должен 
был составлять не менее $15 млн.

• По оценке Skyeng, объем рынка до-
полнительного школьного образова-
ния в России в 2018 году составил 
138 млрд руб., доля онлайна — 4% 
(5,4 млрд руб.). К 2021 году рынок 
 вырастет до 178 млрд руб., онлайн-
сегмент — до 10,1 млрд руб., ожида-
ют в компании.
В декабре 2018 года математиче-

ское направление на платформе 
Smart University запустила МТС. Пре-
подаватель может наблюдать и обсу-
ждать процесс решения задачи с по-
мощью интерактивной доски, встро-
енной в интерфейс платформы, в том 
числе на iOS и Android, отдельное 
устройство покупать не требуется, го-
ворят в операторе.

Математика — перспективное на-
правление и второй по популярности 
предмет после английского в допол-
нительном школьном образовании, 
отмечает основатель онлайн-школы 
«Фоксфорд» Алексей Половинкин. По 
его мнению, у аудитории в b2c-сег-
менте нет запроса на планшеты, но 
устройство может найти применение 
в b2g — например, в рамках нацпро-
екта «Образование».

Графический планшет может улуч-
шить пользовательский опыт и со-
здать дополнительную привязку к 
конкретному сервису, но усложняет 
логистику и удорожает обучение, рас-
суждает гендиректор «Нетологии-
Групп» Максим Спиридонов. Он пола-
гает, что для Skyeng это скорее экспе-
римент, чем реальное конкурентное 
преимущество. В последующем 
устройство позволит улучшать обра-
зовательный продукт за счет сбора 
данных для их анализа, что отразится 
на спросе со стороны родителей, до-
пускает гендиректор Maximum Edu-
cation Михаил Мягков.

Собственный образовательный 
планшет в августе 2017 года предста-
вили «Просвещение» и Samsung. 
Устройство создавалось на базе моде-
лей Tab A10, Tab Active и Tab S с пред-
установленным ПО и возможностью 
приобретать образовательный кон-
тент «Просвещения». Взаимодейст-
вие с Samsung продолжается, парт-
неры прорабатывают «разные фор-
маты продуктов для школ и персо-
нального использования», уточнили 
в «Просвещении».

Дмитрий Шестоперов

Планшеты для примера 
Онлайн-школа Skyeng выпустит собственное устройство 
для математических занятий

Туризм — удивительный 
сектор экономики 

с огромным 
мультипликативным 

эффектом
— Олег Сафонов,

бывший глава Ростуризма, в мае 2017 года

Ц И Т А Т А

1 миллиард рублей
превысила выручка 
Skyeng в 2018 году 
( данные компании)
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На фестивале в Зальцбурге впервые 
поставили пьесу  Максима Горького. 
Радоваться «Дачникам» или смеяться, 
разбирался Алексей Мокроусов.

 Из пьес Горького самой любимой в 
Европе остается «На дне», «Дачников» же да-
же в России едва встретишь в репертуаре, так 
что выбор отвечающей за драму в Зальцбур-
ге Беттины Херинг изначально выглядел ре-
шительным. Вдобавок за пять недель до пре-
мьеры из-за болезни отказалась от работы 
режиссер Матейя Колежник. В театре все бы-
вает, иногда надо спасать коллег. Горького 
бросился спасать 39-летний Евгений Титов. 
Он учился и работал в Петербурге, изучал ре-
жиссуру в Семинаре Макса Рейнхардта в Ве-
не. Среди его постановок — «Собачье сердце» 
Булгакова и расхваленная «Охота на ведьм» 
Артура Миллера в Дюссельдорфе.

В почти готовом проекте Титов получил 
актерский состав и декорации Раймундо Ор-
фео Фойгта. Декорации он «отредактиро-
вал», замкнув дачную жизнь на сцене быв-
шей солеварни в Халляйне, где показыва-
ют «Дачников», в тесное пространство ар-ну-
вошного особняка — горьковских стогов се-
на, куда регулярно падают парами герои, 
не осталось. С исполнителями повезло, ко-
манда на редкость профессиональна, и вид-
но, что Титов, работающий на сцене с 15 лет, 
умеет раскрыть в и без того пластичных кол-

легах лучшее. Герти Драсль как Калерия, Ша-
лимов Томаса Даннемана — иные роли как 
бенефисы.

Перевод «Дачников» по такому случаю от-
редактировали; многие реплики вызыва-

ют смех в публике, тем более что алкоголь, 
флирт, измены и столь модный теперь сю-
жет, как роман молодого человека и зрелой 
женщины (ей 37, ему 25 — сегодня норма, 
тогда скандал), соседствуют с политической 
риторикой. Сокровенную фразу Варвары 
Михайловны (яркая Женя Рыкова): «Интел-
лигенция — это не мы! Мы что-то другое… 
Мы — дачники в нашей стране…» вообще 

размножили на плакатах по всему Зальцбур-
гу. Но одних лозунгов мало, танцы под техно 
тоже не спасают; Титов меняет финал, и Рю-
мин (Марко Мандич) у него стреляется не 
в плечо, а буквально решетит себя пулями. 
Эффектно, но количество пуль не переходит 
в качество — эти люди неспособны даже на 
самоубийство. 

Порой сюрреалистическая атмосфера 
всеобщего порока и самобичевания напо-
минает «Ангела-истребителя» Бунюэля, но 
для притчи слишком физиологично, для 
социальной сатиры — вневременно, кро-
ме имен, ничто не подсказывает, где и ког-
да происходит действие. Публика не дога-
дывается и о трудностях перевода: слово «да-
ча» в немецком уже прижилось, а «дачни-
ки» еще нет, переводят как «летние гости», 
даже не любящему быстрой езды русскому 
ясно — совсем не то. На дачу приезжали на-
долго, это второй дом, здесь проводили чет-
верть года, метафора же гостя об ином. Не 
сразу объяснишь и конфликт автора «Дачни-
ков» с МХТ в 1904-м. После читки на труппе 
Немирович-Данченко отправил автору от-
зыв, где прошелся по «Дачникам» железной 
рукой правдолюбца. Ему не возразить и се-
годня — да, неудачно, нет художественных 
образов, идея размыта, и вообще. Горький 
пьесу переделал и отдал Комиссаржевской, 
обиду же таить не стал — ответил Немирови-
чу грубо: «По поводу Вашего уверения в том, 
что отношение Ваше ко мне „остается неиз-
менным“, позволю себе сказать Вам, что для 

меня всегда гораздо более важно и интерес-
но мое отношение к людям, а не отношение 
людей ко мне».

Немирович был не одинок, о подража-
нии Чехову писал и Дмитрий Философов, 
видя в пьесе «детскую беспомощность техни-
ки, полное непонимание условий сцены». 
В общем, есть что преодолевать в плохо удав-
шемся фельетоне, прикинувшемся театром, 
хотя главную проблему, содержательную, не 
удается решить и Титову. Горький не любил 
интеллигенцию, и многим в 30-е аукнулись 
его путаные взгляды 1900-х, но, если их сум-
мировать, получится каша. Интеллигенция 
для автора — образованщина, удалившаяся 
от народа во внутреннее безделье. Но быть 
врачом или адвокатом еще не значит быть 
интеллигентом. Героям «Дачников» все без-
различно, но отменяет ли это статус мещан?

Помимо Горького в драмафише Зальцбур-
га в этот раз ХХ век — подробная инсцени-
ровка Томасом Остермайером и берлинским 
театром «Шаубюне» антинацистского рома-
на Эдёна фон Хорвата «Юность без Бога» (он 
из школьной программы), «Лилиом» Ферен-
ца Мольнара и инсценировка современно-
го романа Терезии Вальзер «Возмущенные». 
Рифмуются ли они с главной темой «оперно-
го Зальцбурга», античными мифами, их акту-
альностью сегодня, прояснится премьерами 
этой недели. Пока понятно одно — Горький 
в «Дачниках» если и близок мифам, то ско-
рее как сказочник, чем интерпретатор и мы-
слитель.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

С дачностью до наоборот
На фестивале в Зальцбурге поставили пьесу Максима Горького «Дачники»

Русский музей показывает в Михайловском замке  
выставку Константина Сомова, посвященную  
150-летию со дня рождения художника

В ожидании юбилейной вы-
ставки в Лувре к 500-летию со 
дня смерти Леонардо да Вин-
чи крупнейший музей Фран-
ции заявил, что очередей в му-
зей больше не будет. К концу 
года продажа билетов перей-
дет в интернет, посетить Лувр 
можно будет только по предва-
рительному заказу. На такую 
же систему планируют перей-
ти и другие парижские му-
зеи. Рассказывает корреспон-
дент „Ъ“ во Франции Алексей 
 Тарханов.

 Главным событием Лувра это-
го и будущего годов называют вы-
ставку к 500-летию со дня смерти 
Леонардо да Винчи, которая прой-
дет с 24 октября 2019 года по 24 фев-
раля 2020 года. Желающим попасть 
в эти дни в залы музея советуют 
подготовиться заранее. Дирекция 
объявила, что ни один билет боль-
ше не поступит в свободную прода-
жу в кассы. Чтобы войти в Лувр, по-
надобится предварительный заказ 
на сайте музея.

С начала 2020 года все посеще-
ния Лувра, связаны ли они с вре-
менными выставками или нет, 
должны будут резервироваться 
в сети, чтобы избежать очередей 
и нивелировать разницу между ча-
сами и днями «наибольшего спро-
са». Как объясняют администрато-
ры музея, задача не только в том, 
чтобы ограничить посещение, но 
и в том, чтобы избежать музейных 
«часов пик». В 2018 году Лувр при-

нял 10 млн человек. Итог 2019 го-
да, особенно учитывая недели ано-
мальной жары, когда туристы бро-
сились спасаться в музейные залы, 
никак не будет меньшим. В 2020 го-
ду музей может столкнуться с насто-
ящей проблемой, связанной с уве-
личением числа посетителей. Со-
гласно официальной информации 
парижской мэрии, число туристов, 
побывавших в Париже в прошлом 
году, составило 50 млн человек. Не-
смотря на все истории с субботни-
ми безобразиями «желтых жиле-
тов», на 8,7% вырос международ-
ный туризм. В списке гостей сто-
лицы китайцы делят третье место 
с немцами (1,2 млн человек), а ли-
дируют американцы (2,8 млн чело-
век) и британцы (2,06 млн). Лувр яв-
ляется таким же обязательным ме-
стом посещения, как Эйфелева баш-
ня. Он лидирует по числу продан-
ных билетов, за ним следуют Центр 
Помпиду с 3,55 млн и Музей Орсе 
с 3,29 млн человек.

Разумеется, туристы посещают 
лишь малую часть музея. Главные хи-
ты — Ника Самофракийская, Венера 
Милосская, «Большая одалиска» Эн-
гра, «Свобода на баррикадах» Делак-
руа, «Плот „Медузы“» Жерико — по-
лучают на порядок больше внима-
ния, чем все остальные не менее из-
вестные произведения. Ну а основ-
ная приманка Лувра — «Портрет Мо-
ны Лизы, или Джоконда» Леонардо 
да Винчи. Считается, что от 75% до 
80% направляются в Лувр специаль-
но, чтобы ее увидеть.

Когда-то картина могла путешест-
вовать, побывала в 1963 году в Аме-
рике, а в 1974 году по пути из Япо-
нии даже заехала в Москву, в Пуш-
кинский музей. Теперь покидать 

Лувр ей запрещено. Когда Лувр Абу-
Даби попытался ее получить, храни-
тели ответили отказом, объяснив, 
что перевозки картина не выдержит. 
Соответственно, в зависимости от 
расположения «Джоконды» направ-
ление движения посетителей меня-
ется, как поменялось оно с 16 ию-
ля этого года, когда на время рекон-
струкции работу Леонардо перене-
сли в крыло Ришелье.

К «Джоконде» приходит 30 тыс. 
человек в день, чтобы сфотогра-
фировать ее и себя на ее фоне. Она 
еще и самое охраняемое произведе-
ние — последнее покушение на нее 
совершила наша соотечественница, 
русская туристка, запустившая 2 ав-
густа 2009 года в шедевр Леонардо 
фаянсовой чашкой. Пуленепробива-
емое стекло спасло картину.

Другие парижские музеи при-
сматриваются к опыту Лувра. За-
крывать не заказанный заранее до-
ступ на временные выставки, со-
хранив при этом обычный порядок 
для посещения постоянных коллек-
ций, предполагают Центр Помпиду 
и музей Fondation Louis Vuitton. Му-
зей Орсе давно продает билеты на 
музейные блокбастеры через теа-
тральные кассы и крупные книж-
ные магазины, а также на сайте. Од-
нако от привычных очередей пока 
не отказывается.

Новость не в том, что появляет-
ся возможность купить билеты в се-
ти, она существовала и до этого, но 
в том, что другие способы попасть 
в музей исчезнут. Непонятно пока, 
как будут регулироваться бесплат-
ные посещения, а список людей, 
имеющих на это право, огромен — 
от 18–23-летних европейцев, заре-
гистрированных безработных, не-

совершеннолетних, художников, 
искусствоведов, преподавателей, 
журналистов до инвалидов и их со-
провождающих. Скорее всего, им то-
же предложат выбирать соответству-
ющее время, иначе мы увидим пе-
ред музеями очереди тех, кого пуска-
ют без очереди.

Лувр, что называется, универ-
сальный музей, музей нескольких 
цивилизаций. Это сверхмузей, му-
зей-монстр, чтобы его по-настояще-
му узнать, в нем надо провести не-
сколько дней, разделив их по темам 
и готовясь к походу так, как если бы 
вы готовились к экзамену по исто-
рии искусств. С 2020 года свободно 
зайти в него станет невозможным. 
Пытаясь упорядочить потребление 
и спасти главные свои сокровища, 
музей, по сути, толкает посетите-
лей на целевое путешествие к хи-
там. «В Лувр по резервации» окон-
чательно станут ходить «к „Джо-
конде“», оставив без внимания еги-
петские, греческие и римские ше-
девры, артефакты Средних веков, 
наследие мусульманской культу-
ры, живопись и скульптуру Ита-
лии, Нидерландов, Германии, Ис-
пании и, конечно, самой Франции. 
Нас ожидает совсем другой способ 
пользования музеями — «загля-
нуть» в них будет невозможно, му-
зейное потребление станет адрес-
ным и четким, как будто бы нам 
предлагают не свободные впечат-
ления от истории искусства, а би-
лет на самолет — в одну сторону, не-
отменяемый и без багажа.

МУЗЕИ ДОСТУПНОСТЬ

К «Джоконде» попросили не занимать
Лувр потребует от посетителей предварительной регистрации

В прокат вышел фильм Джеффа 
Чана и Эндрю Раймера «Плюс 
один» (Plus One), который его 
создатели искренне считают 
 комедией, и, быть может, даже 
лирической. Михаил Трофимен-
ков пожалел об отсутствии зака-
дрового смеха, который объяс-
нил бы, что кажется режиссерам 
смешным в собственном опусе.

 Неловкость и скуку, навер-
ное, многим доводилось испытывать 
на людных свадьбах, сколь близки бы 
ни были отношения с женихом и не-
вестой. Чувства эти, удвоенные не-
ловкостью за то, что тебе неловко на 
празднике, вызывает неизбежное 
присутствие незнакомых и неинте-
ресных людей, вынырнувших из да-
леких от тебя сфер жизни молодоже-
нов. Но то, каким идиотом чувству-
ет себя гость на чужой — совсем-сов-
сем чужой — свадьбе, сравнимо лишь 
с дурным сном, из которого и рад бы 
сбежать, да никак не получается. Если 
же таких чужих свадеб приходится 
посетить десять штук за какие-то сто 
минут экранного времени, а убежать 
не позволяет профессиональный 
долг кинокритика, то это уже не дур-
ной сон, а просто кошмар на улице Вя-
зов. Именно из таких переходов Бена 
(Джек Куэйд) и Элис (Майя Эрскин) — 
друзей, выдававших себя за влю-
бленную парочку и довыдававших-
ся до полного венца,— состоит «Плюс 
один». И то, что самим Бену и Элис, 
хотя брачуются их приятели, на этих 
свадьбах тоже муторно, не утешает.

Все без исключения мелькающие 
на экране персонажи как на подбор 
неприятны, некрасивы, неинтерес-
ны. Страшнее всего то, что свадеб-
ная обстановка обязывает их непре-
рывно тужиться сказать что-то остро-
умное и первыми же засмеяться. На-
пример, подруга невесты обращает-
ся к ней в микрофон: поздравляю, ми-
лая, а помнишь ли ты, как на первом 
свидании с суженым бзднула, а свали-
ла на меня. Конфликт, омрачающий 
отношения героев, заключается в их 
диаметрально противоположных 
взглядах на допустимость мочиться 
и принимать душ одновременно: он 
против, а она за. Будь героям по четы-
ре года, к их чувству юмора можно бы-
ло бы отнестись снисходительно.

Жанр фильма — визуальный шум 
наподобие шума, который создает те-
атральная массовка, изображая гул 
толпы; статисты наперебой твердят: 
«О чем говорить, если не о чем гово-
рить». Слова, выделяющиеся из это-
го гудения насекомых, заставляют ис-
кренне пожалеть о российском зако-
нодательном запрете на публичное 
произнесение производных от четы-
рех «матерных» корней. Прокатчи-
ки из кожи вон вылезли, подбирая 
легальные эквиваленты оригиналь-
ной лексике. В результате то, что зву-
чит с экрана, все эти «отжарить по-
хардкорному» и, прости господи, «ва-
гинопитеки» с «членодактилями», не 
имеет отношения ни к английскому, 
ни к русскому языку. Чувствуешь се-
бя Василь Иванычем из анекдота, ко-
торый такую пакость, как «квадрат-
ный трехчлен», даже представить не 
мог. Отсюда ощущение беспредель-
ной похабени, по сравнению с кото-
рой подзаборный мат — чистый Мо-
царт. Остается надеяться на то, что не-
человечески фальшивые интонации 
актеров дубляжа — их скрытая месть 
режиссерам.

С другой стороны, фильм наводит 
на философские размышления о вы-
рождении великой американской ко-
мической традиции, одной из вер-
шин которой были некогда screwball 
comedy на тему «войны полов». По-
пытка «Плюс один» присоседиться 
к этой традиции заранее обречена на 
провал. Не может быть комедии на те-
му, в приказном порядке закрытую 
для обсуждения церберами полит-
корректности. И сортирный юмор ге-
роев ассоциируется с детсадом имен-
но потому, что они боятся быть взро-
слыми людьми и ступить на минную 
почву «войны полов».

В прекрасном новом мире регла-
ментировано даже нарушение регла-
мента, вокруг которого европейцы до 
сих пор ухитряются порой закрутить 
комический хоровод. Здесь для карна-
вального поведения не просто выго-
рожено свое пространство. Все гора-
здо страшнее: люди обязаны, чтобы 
не выделиться из массы, на мальчиш-
никах и девичниках надираться, на 
свадьбе говорить пошлости, а напив-
шись, прыгать в одежде в бассейн. Их 
можно было бы пожалеть — дескать, 
как же им бедным тоскливо,— если бы 
свою тоску они держали при себе, а не 
делились ею со всем человечеством.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Полный венец
Кризис комического жанра 
в фильме «Плюс один»

Заставив своих дачников весе-
литься под техно, режиссер мало 
прояснил намерения Горького 
ФОТО SF/MONIKA RITTERSHAUS

Улыбки и шутки героев столь же малообаятельны,  
как и весь натянутый комизм фильма в целом ФОТО CAPELLA FILM

Предполагается, что  
уже через год привычные 
 очереди в один из главных 
музеев мира исчезнут  
как явление  ФОТО AP
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«Краснодар» в ответном матче третьего  
квалификационного раунда Лиги чемпионов  
встречается на выезде с «Порту»
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ТЕННИС

Даниил Медведев 
приблизился к Лондону
после поражения от Рафаэля Надаля в финале турнира в Монреале

В решающем матче Rogers Cup за-
вершившегося в Монреале турни-
ра Ассоциации теннисистов-про-
фессионалов (ATP) с призовым 
фондом $5,7 млн, Даниил Мед-
ведев смог взять всего три гейма 
у знаменитого испанца Рафаэля 
Надаля. Тем не менее последние 
результаты россиянина следу-
ет считать успешными. Две неде-
ли подряд доходя до финалов, он 
значительно увеличил свои шан-
сы на участие в Nitto ATP Finals, 
престижнейшем итоговом турни-
ре года, который пройдет в ноябре 
в Лондоне.

Данииле Медведеве в 
теннисном мире сейчас говорят пра-
ктически каждый день. Его неорди-
нарная игра, которая кому-то кажется 
технически несовершенной, но тем 
не менее приносит результат, вызыва-
ет восторг не только у болельщиков, 
но и у специалистов. Социальные се-
ти заполонили видеоролики эффект-
ных обменов ударами на задней ли-
нии, которые удаются Медведеву ед-
ва ли не в каждом матче. С первой по-
дачей у россиянина тоже полный по-
рядок. В июне на травяном турнире в 
Штутгарте он завершил один из гей-
мов невероятно быстро — за 29 се-
кунд, выполнив четыре эйса.

То, что Медведев большой талант, 
ясно давно, но остается вопрос по по-
воду его потенциала. Поскольку уме-
ние выигрывать главные матчи не 
«на новенького», а когда от тебя этого 
ждут, приходит со временем. Еще не-
давно Медведев вроде бы поставил ти-
тулы на поток, но после четвертого из 
них, завоеванного в феврале в Софии, 
последовали поражения в трех фина-
лах подряд — в Барселоне, Вашингто-
не и Монреале. Хотя тут не следует за-
бывать об уровне соперников, чья си-
ла обычно пропорциональна престиж-
ности турнира. Во всяком случае, у ка-
надской неудачи Медведева есть самое 
очевидное объяснение. И зовут его Ра-
фаэль Надаль.

33-летний испанец — рекордсмен 
по количеству титулов, завоеванных 
на состязаниях престижнейшей ка-
тегории Masters 1000. До этого Rogers 
Cup за всю свою карьеру он выиграл на 
них 34 финала из 50. Показательно, что 
в 16 неудачных для Надаля матчах его 
побеждали лишь пять большущих ма-
стеров — Новак Джокович, Роджер Фе-
дерер, Энди Маррей, Давид Налбандян 
и россиянин Николай Давыденко, ко-
торый, встречаясь с грунтовым коро-
лем на харде в Майами в 2008 году и 
в Шанхае в 2009-м, находился на пи-
ке своих возможностей. Такой вели-
кий чемпион годами шлифовал риту-
алы, позволяющие ему готовить себя 
к самым ответственным испытаниям. 
И для того чтобы превзойти Надаля на 
решающей стадии, его для начала на-
до чем-то неприятно удивить.

В дебюте монреальского финала 
казалось, что Даниил Медведев, кото-

рый в последние две недели показы-
вал чрезвычайно стабильный и каче-
ственный теннис и прежде никогда с 
Надалем не встречался, готов препод-
нести ему сюрприз. В первом же гейме 
на чужой подаче россиянин оставил за 
собой два очень затяжных розыгрыша 
— из 24 и 32 ударов. На Надаля, одна-
ко, особого впечатления эти подвиги 
россиянина не произвели. Обменяв-
шись с Медведевым геймами, он бы-
стренько прибрал инициативу к сво-
им мускулистым рукам и уже через 23 
минуты после начала матча вел со сче-
том 4:1. После этого россиянину уда-
лось взять всего два гейма, причем 
оба в первом сете. Потеряв в какой-то 
момент уверенность, он снизил силу 

и точность своих плоских ударов, че-
му, возможно, способствовал еще и по-
рывистый ветер. В таких условиях На-
даль, предпочитающий перекручи-
вать мяч, чувствовал себя почти так 
же комфортно, как на своем любимом 
Roland Garros. И в итоге одержал очень 
легкую победу.

Счет — 6:3, 6:0 — говорит сам за се-
бя, но комплименты, которые расто-
чал Надаль Медведеву на церемонии 
награждения, были абсолютно заслу-
женными. Под руководством француз-
ского тренера Жиля Сервара россия-
нин продолжает прибавлять. Да, тре-
буется еще немало работы над второй 
подачей, подготовкой выходов к сет-
ке и, конечно, ударами с лета, пожа-
луй, самым ненадежным элементом 
в игре Медведева. Не всегда хватает и 
психологической устойчивости, од-
нако опыт первой встречи с Надалем 
был бесценен. Об этом говорит хотя бы 
тот факт, что в активе 23-летнего рос-

сиянина уже есть победа над одним из 
«небожителей» мужского тенниса — 
Новаком Джоковичем, которого в па-
мятном полуфинале апрельского тур-
нира в Монте-Карло он все-таки обыг-
рал с четвертой попытки.

Но если рассуждения насчет спор-
тивной психологии во многом умоз-
рительны, то цифры — вещь объек-
тивная. А они говорят о том, что по 
итогам Rogers Cup Медведев впервые 
поднялся в рейтинге ATP на восьмое 
место, обойдя Карена Хачанова. По оч-
кам же, набранным в этом сезоне, но-
вый российский лидер теперь вооб-
ще идет шестым. На его счету уже 2615 
баллов, на 650 больше, чем у итальян-
ца Фабио Фоньини, занимающего в со-
ответствующей классификации девя-
тое место. Таким образом, вероятность 
российского присутствия на итого-
вом турнире Nitto ATP Finals в Лондо-
не весьма велика.

В воскресенье вечером из Монре-
аля Даниил Медведев вылетел в Цин-
циннати. Там на аналогичном турни-
ре категории Masters 1000 ему для на-
чала предстоит встретиться с тем же са-
мым британцем Кайлом Эдмундом, ко-
торого он обыграл в своем первом мат-
че на Rogers Cup.

«Любое поражение не прибавляет 
хорошего настроения. Но если бы по-
сле завершения турнира в Вашингто-
не кто-то сказал, что через неделю в 
финале Монреаля мне удастся встре-
титься с самим Рафаэлем Надалем, я 
был бы весьма доволен,— сказал Мед-
ведев, покидая Канаду.— В настоящий 
момент мне доставляет удовольствие 
моя игра. Я с оптимизмом смотрю на 
приближающийся US Open и к следу-
ющему матчу в Цинциннати, который 
пройдет во вторник, постараюсь по-
дойти во всеоружии».

Евгений Федяков

Благодаря выходу в финал 
турнира в Монреале Даниил 
Медведев вернул себе  
звание первой ракетки  
России  ФОТО DAVID KIROUAC/ 
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«ФОРМУЛА-1»

Даниил Квят остался без повышения
Вместо него на место в Red Bull перешел Александр Элбон

Даниил Квят вопреки ожиданиям  
не получил «повышения» в виде 
приглашения вернуться в коман-
ду «Формулы-1» Red Bull. Вместо 
россиянина руководство конюш-
ни решило дать шанс его напарнику 
по Toro Rosso Александру Элбону, 
который заменит в главной коман-
де «быков» Пьера Гасли. Однако, 
как полагают эксперты, это вовсе 
не означает, что Квят окончатель-
но лишился шансов на место в топ-
команде.

уководство одной из сильнейших 
команд «Формулы-1» Red Bull в поне-
дельник объявило о том, что Пьер Га-
сли переведен в фарм-конюшню фран-
шизы Toro Rosso. В обратном направ-
лении проследовал дебютант «Фор-
мулы-1» тайско-британский гонщик 
Александр Элбон.

Решение, во-первых, неожидан-
ное, во-вторых, оно напрямую затра-
гивает интересы единственного рос-
сийского гонщика серии Даниила 
Квята. Ведь именно он считался глав-
ным претендентом на место Гасли, 

бледно смотревшегося на фоне Макса 
Ферстаппена — единственного пило-
та, которому в этом сезоне удавалось 
подвинуть с высшей ступени подиу-
ма гонщиков Mercedes. Причем пре-
имущество Квята над напарником 
по Toro Rosso было очень заметным. 
Скажем, в зачете пилотов россиянин 
идет на девятом месте с 27 очками в 
активе, Элбон же набрал только 16 оч-
ков и занимает 15-е место в таблице. 
Больше того, именно благодаря Квяту 
Toro Rosso добилась лучшего резуль-
тата более чем за десять лет. В конце 
июля на Гран-при Германии россия-
нин занял третье место, что на поря-
док выше возможностей его машины. 
И это был первый подиум Toro Rosso 
с 2008 года.

Напомним, что Даниил Квят де-
бютировал в «Формуле-1» в 2014 году 
в Toro Rosso. В 2015-м, после того как 
четырехкратный чемпион мира Се-
бастьян Феттель перебрался в Ferrari, 
российского гонщика перевели в Red 
Bull. Однако там дела у него пошли не 
так, как ожидалось. Уже по ходу сезона 
2016 года Квята вернули в Toro Rosso, 
а в конце следующего сезона было 
объявлено о том, что его место займет 

Пьер Гасли. Сам Квят остался без ме-
ста в «Формуле-1» и чемпионат 2018 го-
да пропустил. А консультант Red Bull 
Хельмут Марко тогда прямо говорил: 
«Квят больше никогда не вернется». Но 
сложилось так, что Red Bull пришлось 
все переиграть к нынешнему сезону, 
поскольку других, кроме Квята, вос-
питанников собственной програм-
мы у команды просто не оставалось. 
Вчерашнее объявление Red Bull о том, 
что команда отдала предпочтение Эл-
бону, на первый взгляд подтверждает, 
что возвращение Квята было не более 
чем вынужденной мерой и команда 
не настроена на долгосрочное сотруд-
ничество с ним.

Однако стоит обратить внимание 
на то, что в заявлении, посвящен-
ном рокировке гонщиков, отмечает-
ся, что «команда обладает уникаль-
ной возможностью тасовать четве-
рых талантливых гонщиков». То есть 
никого из обоймы не выкидывают. В 
нем также говорится, что в оставших-
ся девяти гонках сезона Red Bull на-
мерен оценить выступление Элбо-
на, чтобы «принять обоснованное 
решение о том, кто будет выступать 
в Red Bull в 2020 году вместе с Мак-

сом Ферстаппеном». То есть о том, что 
Квят лишился шансов снова сесть за 
руль одной из лучших машин, речи 
не идет, и все будет решаться только 
в межсезонье.

Эксперт «Формулы-1» Оксана Коса-
ченко согласна с тем, что в Red Bull, 
повышая во внутренней иерархии 
Элбона, просто пытаются выяснить 
его реальный потенциал. «Это абсо-
лютно логичный шаг. Ведь нужно по-
смотреть молодого парня, который 
в перспективе, возможно, заменит 
Ферстаппена. Хотя ведь и Гасли не-
плохо проявил себя в Toro Rosso, но 
в старшей команде не оправдал над-
ежд,— заявила „Ъ“ госпожа Косачен-
ко.— Что касается Квята, то какой 
смысл вызывать гонщика, про ко-
торого давно все известно, который 
всем все показал. Так что до конца се-
зона Элбон „отсидит“, а потом уже бу-
дет принято решение. Оно, учитывая 
непредсказуемость Хельмута Марко, 
может снова удивить. Больше того, 
я думаю, что для Квята хорошо, что 
он сейчас не переходит в Red Bull. Он 
как минимум не будет вечно вторым 
пилотом».

Александр Петров

БАСКЕТБОЛ

Красная армия  
всех новей
ЦСКА провел  
исключительную по масштабу 
селекционную кампанию

Флагман отечественного 
и континентального баскетбо-
ла ЦСКА завершил летнюю се-
лекционную кампанию. Она 
получилась самой интригую-
щей за последние годы. Ар-
мейцы расстались с целой 
группой лидеров, принесших  
им весной четвертый титул  
победителей Евролиги, за-
менив их такой же солидной 
по численности группой игро-
ков с интересным и ярким бэк-
граундом. Новички, впрочем, 
не выглядят абсолютно надеж-
ной компенсацией ушедшим. 
Заключительным и наиболее 
громким приобретением ЦСКА 
стал лучший снайпер главно-
го еврокубка прошлого сезо-
на Майк Джеймс, оказавший-
ся ненужным переживающему 
перестройку «Милану».

аскетбольный ЦСКА, по-
бедитель предыдущего розыг-
рыша Евролиги и безусловный 
флагман Единой лиги ВТБ, объ-
явил о подписании контракта 
сроком на один год с американ-
ским разыгрывающим Майком 
Джеймсом, выступавшим в «Ми-
лане». Этой сделкой армейцы за-
вершили летнюю селекционную 
кампанию, которая получилась 
невероятно интригующей.

В ее рамках ЦСКА покину-
ли полдюжины баскетболистов. 
Формально это неэкстремаль-
ная цифра для европейского ба-
скетбола, для которого характер-
на кадровая текучка. Но важно, 
кто оказался в числе покинув-
ших команду. Нандо де Коло, Сер-
хио Родригес и Кори Хиггинс бы-
ли стержневыми баскетболиста-
ми, находившимися на площад-
ке в Евролиге в среднем более 20 
минут в матче, обеспечивавши-
ми и организацию атак, и их за-
вершение, Отелло Хантер и Алек 
Питерс — не ключевыми, но все-
таки достаточно значимыми фи-
гурами. По сути, их уход означал 
необходимость строительства ме-
неджментом и тренером Димит-
рисом Итудисом новой команды.

На уход нескольких лиде-
ров ЦСКА ответил подписани-
ем контрактов с такой же по чи-
сленности группой легионеров 
— Джеймс присоединился в ней 
к центровым Йоханнесу Фойгт-
манну и Косте Куфосу, а также за-
щитникам Даррану Хиллиарду, 
Янису Стрелниексу и Рону Бей-
керу. И это очень любопытная 
группа. В том смысле, что бэкгра-
унд новичков, кажется, должен 
питать надеждами как тех, кто 
переживает за ЦСКА и рассчиты-
вает на повторение триумфаль-
ной истории минувшего сезона, 
так и тех, кто переживает за оп-
понентов армейцев и рассчиты-
вает на завершение длящегося 

уже более полутора десятилетий 
периода его абсолютного доми-
нирования. И тем и другим есть 
чем вдохновляться.

Во всех случаях речь идет о 
баскетболистах с опытом игры 
именно на элитном уровне — 
небольшим или очень-очень бо-
гатым. В четырех — с Хиллиар-
дом, Бейкером, Джеймсом и Ку-
фосом — об игроках с опытом 
игры, причем свежим, не пяти-
летней давности, в сильнейшей 
лиге мира. Костас Куфос вообще 
провел в НБА 11 сезонов.

Но при этом чуть ли не в ка-
ждом кейсе нетрудно обнару-
жить что-то, заставляющее воз-
держаться от его оценки как сто-
процентно надежного, даже по-
мимо банальной необходимости 
адаптироваться к армейским схе-
мам. У Стрелниекса и Бейкера пе-
ред переходом в ЦСКА были до-
вольно неприятные травмы и 
довольно долгий простой. Вете-
ран Куфос в последнее время де-
монстрировал признаки спада, 
в прошлом сезоне сыграл всего 
в половине матчей регулярного 
чемпионата НБА, а на площадке 
проводил в среднем по 12 минут 
— это время резервиста.

Майка Джеймса можно вооб-
ще считать символом парадок-
сального пополнения. Выгод-
но как грандиозную селекцион-
ную удачу представить его сов-
сем нетрудно. Джеймс появился 
в ЦСКА в ранге лучшего снайпе-
ра Евролиги со средней резуль-
тативностью под два десятка оч-
ков за игру. И остальные основ-
ные статистические показатели 
у него были неплохи для остро-
го современного плеймейкера.

Но про Джеймса следует знать 
кое-что еще. Например, что со сво-
ей статистикой он не помог «Ми-
лану» выйти в play-off Евроли-
ги, то есть попасть хотя бы в топ-
восьмерку. А еще, что в выходя-
щего на рынок свободного аген-
та, имея многолетний контракт с 
клубом, он превратился после то-
го, как клуб инициировал в ию-
ле процедуру расторжения до-
говора. Инициатива принадле-
жала занявшему пост наставни-
ка миланцев Этторе Мессине — 
не чужому человеку и для ЦСКА. 
Это ведь при Мессине состоялся 
первый в нынешнем веке взлет 
армейцев с титулами чемпиона 
Евролиги 2006 и 2008 годов. Так 
вот, Мессина, чтобы прояснить 
ситуацию с Джеймсом, выпустил 
специальное заявление, в кото-
ром указал, что планы, связан-
ные с реформированием милан-
ского состава, не оставляют тому 
игрового времени в будущем се-
зоне. Снайпер номер один Евро-
лиги в планы матерого специали-
ста не вписался, в отличие от Сер-
хио Родригеса, заключившего со-
глашение с «Миланом».

Алексей Доспехов

Теннисные рейтинги
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 12325 очков. 2 (2). Рафаэль Надаль (Испания) — 7945. 3 (3). Роджер Федерер 
(Швейцария) — 7460. 4 (4). Доминик Тим (Австрия) — 4925. 5 (6). Кеи Нисикори (Япония) — 4040. 6 (7). Александр 
Зверев (Германия) — 4005. 7 (5). Стефанос Циципас (Греция) — 3455. 8 (9). Даниил Медведев — 3230. 9 (8). 
Карен Хачанов (оба — Россия) — 2890. 10 (11). Фабио Фоньини (Италия) — 2555. 11 (13). Роберто Баутиста Агут 
(Испания) — 2395. 12 (12). Хуан Мартин дель Потро (Аргентина) — 2230. 13 (14). Борна Чорич (Хорватия) — 2195. 
14 (10). Кевин Андерсон (ЮАР) — 2140. 15 (20). Гаэль Монфис (Франция) — 2130. 16 (15). Джон Иснер (США) — 
2040. 17 (17). Николоз Басилашвили (Грузия) — 2020. 18 (16). Марин Чилич (Хорватия) — 1940. 19 (18). Давид 
Гоффен (Бельгия) — 1815. 20 (19). Милош Раонич (Канада) — 1810.… 70 (70). Андрей Рублев (Россия) — 836.

Рейтинг WTA
1 (2). Наоми Осака (Япония) — 6417 очков. 2 (1). Эшли Барти (Австралия) — 6256. 3 (3). Каролина Плишкова 
(Чехия) — 6185. 4 (4). Симона Халеп (Румыния) — 5223. 5 (5). Кики Бертенс (Нидерланды) — 5120. 6 (6). Петра 
Квитова (Чехия) — 4780. 7 (7). Элина Свитолина (Украина) — 4577. 8 (10). Серена Уильямс (США) — 3995. 9 (9). 
Арина Соболенко (Белоруссия) — 3565. 10 (8). Слоун Стивенс (США) — 3189. 11 (11). Анастасия Севастова 
(Латвия) — 3167. 12 (12). Белинда Бенчич (Швейцария) — 3008. 13 (13). Анжелик Кербер (Германия) — 2875. 
14 (27). Бьянка Андрееску (Канада) — 2837. 15 (14). Джоанна Конта (Великобритания) — 2695. 16 (15). Маркета 
Вондроушова (Чехия) — 2652. 17 (16). Ван Цян (Китай) — 2647. 18 (17). Мэдисон Кис (США) — 2557. 19 (18). 
Каролина Возняцки (Дания) — 2537. 20 (19). Анетт Контавейт (Эстония) — 2380.... 41 (40). Дарья Касаткина — 
1325…. 43 (48). Екатерина Александрова — 1243… 45 (44). Анастасия Павлюченкова — 1185… 57 (57). 
Вероника Кудерметова — 986… 59 (59). Маргарита Гаспарян — 969… 76 (75). Анастасия Потапова 
— 817… 84 (84). Вера Звонарева — 700… 93 (93). Анна Блинкова — 664… 96 (98). Наталья Вихлянцева — 
638. 97 (81). Мария Шарапова (все — Россия) — 636…

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.
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Лучший снайпер Евролиги прошлого сезона  
Майк Джеймс, с которым расторг контракт «Милан»,  
стал последним и самым заметным приобретением 
ЦСКА нынешним летом  ФОТО MAURIZIO BORSERINI/ 
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